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«Escribía en una 
revista en la que 
estaba prohibida la 
palabra libertad»

«Todos tenemos 
momentos oscuros 
a lo largo de nuestra 
vida»

«Aquí, la devoción 
a la Virgen se ve y se 
respira»

M. Guilabert

El párroco de la Basílica de 
Santa María es desde hace un 
año Vicente Martínez, que ha vi-
vido con gran ilusión sus prime-
ras representaciones del Misteri 
como párroco de esta iglesia. An-
tes fue vicario general del obis-
po, y párroco en otras iglesias 
como la del Carmen en Carrús, 
y la iglesia del Salvador, donde 
pasó los últimos quince años an-
teriores a su nuevo cargo.

Estudió Teología en Roma 
e impartió clases durante ocho 
años en el seminario de Orihue-
la. Es un párroco al que se le 
puede hablar de tú, y que siem-
pre está dispuesto a escuchar, 
algo que en estos tiempos es de 
agradecer.

Un párroco actual
A pesar de su profunda es-

piritualidad, entiende que el 
mundo cambia y que la iglesia 
también debe hacerlo, y usa las 
redes sociales para acercarse 
a su comunidad.

Un hombre sencillo, hijo de 
pescadores, amable y bondado-
so, que ha sabido conectar con 
la gente, independientemente 
de las creencias que tengamos 
cada uno. Una persona que se 
hace querer, y que hace fácil ad-
mirar su dedicación y su compro-
miso con los valores humanos.

Después de asistir tantas ve-
ces al Misteri como público, 
¿cómo las ha vivido este año 
como párroco de Santa María?

El hecho de estar como pá-
rroco en Santa María ya es un 
regalo. Primero porque es una 
iglesia santuario, y la devoción 
a la Virgen se ve y se respira.

Vivir el Misteri pegado al 
cadafal me ha hecho vivir una 
gran experiencia, y medité cada 
una de las palabras que tenía 
que decir porque quería llegar 
al corazón.

El sacerdote de Santa María vive con emoción sus primeras representaciones del Misteri como párroco 
de la Basílica, y se pone como reto acercar más a los jóvenes a la iglesia

ENTREVISTA> Vicente Martínez / Párroco de la Basílica de Santa María (Santa Pola, 26-abril-1960)

«En los momentos más duros la fe te ayuda 
a salir adelante»

¿Cuál es su reto como nuevo 
párroco?

Hacer que la gente sienta 
la parroquia como algo suyo, y 
atraer a más gente joven para 
aumentar el grupo que ya tene-
mos, y que están haciendo una 
labor social muy importante.

¿Cuándo decidió que quería 
dedicar su vida a la Iglesia?

Era un chico como todos 
los demás, con su pandilla de 

amigos que nos gustaba diver-
tirnos, pero siempre había sen-
tido cierta admiración por el 
sacerdocio.

En COU ya tomé la decisión 
con diecisiete años, a pesar de 
tener plaza para empezar a es-
tudiar medicina. Me lo planteé 
mejor y comprendí que era lo 
que realmente quería.

A esa conclusión, ¿cómo se 
llega?

Siempre fui una persona 
practicante al igual que mi fa-
milia, y que vivía a mi manera la 
fe. Pero principalmente me mo-
vía una preocupación social por 
el momento que estábamos vi-
viendo. Era prácticamente ya la 
primera etapa de la transición, 
y junto con unos amigos divul-
gábamos una pequeña revista 
reivindicativa. 

Aún había censores, que 
nos miraban con lupa, y había 
que maquillar mucho nues-
tros artículos, especialmente 
cuando hacíamos referencia a 
grandes hombres como Miguel 
Hernández, y en los que había 
que eliminar siempre la palabra 
libertad.

Dicen que fue al seminario a 
probar si le gustaba, y queda 
claro que sí.

Es cierto, y eso que mi ma-
dre creía que no iba a durar 
ni dos meses. Al principio fue 
duro, porque había que romper 
con muchas cosas, como los 
amigos, pero enseguida com-
prendí que era eso lo que que-
ría, estar cerca del Señor, y des-
de esa posición poder ayudar a 
mucha gente. A día de hoy sigo 
conservando la amistad con 
aquellos amigos.

¿Cómo se le habla de fe a refu-
giados de la guerra de Ucrania, 
por ejemplo? Muchos de ellos 
además están refugiados en 
Elche.

Los que he podido conocer 
que se han acercado a Cári-
tas son gente que en principio 
tiene fe, pero es verdad que la 
situación que están viviendo es 
un duro golpe, y que a muchos 
les ha hecho perderla.

Sin embargo, a otros les ha 
pasado lo contrario y se han 
afianzado aún más a su religión 
con esperanza, y se han vuelto 
más generosos con los demás. 
Creo que la fe es una de las co-
sas que ayuda a salir adelante.

¿Y usted, ha tenido a lo largo 
de su vida alguna crisis de fe?

Lo que sí he tenido es mo-
mentos de no entender algu-
nas situaciones de mucho do-
lor y sufrimiento en personas 
con mucha fe, y he dicho: Se-
ñor, ¿por qué no haces algo? 
La enfermedad de mi madre, 

por ejemplo, que sufrió mucho 
y que aun así mantuvo la fe 
hasta el último momento, pero 
me preguntaba por qué una 
mujer tan buena tenía que su-
frir tanto.

Con mis padres he pasado 
también momentos de crisis 
económica muy duros, pero 
siempre nos enseñaron a con-
fiar en Dios y crecernos ante 
los problemas; indudablemen-
te somos humanos y en la vida 
siempre hay momentos de os-
curidad a lo largo de ésta.

¿Qué papel juegan en la iglesia 
las redes sociales?

Es fundamental. Las redes 
sociales son el sexto continen-
te. La gente normalmente está 
en contacto con las redes, y es 
una vía de comunicación direc-
ta. Tenemos un vicario joven 
que se sabe manejar y transmi-
te todas nuestras actividades y 
nuestros mensajes.

Antes solo podíamos dar los 
mensajes a través de la misa, 
pero ahora tenemos una ven-
tana abierta al mundo con las 
redes sociales.

Su tiempo libre, ¿cómo lo em-
plea?

Me gusta hacer al menos un 
viaje al año. Este hemos ido a 
Praga y Viena, donde he podi-
do disfrutar entre otras cosas 
de otra de mis aficiones como 
es la música clásica. También 
escucho a Mocedades, que 
son de mi época, Simon & Gar-
funkel, Queen, y me gusta mu-
cho Alejandro Sanz.
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DaviD Rubio

Los jóvenes de Elche que se 
hayan sacando el carnet de con-
ducir o comprado un vehículo 
sostenible en este año, pueden 
pedir una ayuda económica al 
Ayuntamiento. Durante todo este 
mes de septiembre se han abier-
to los plazos para solicitar estas 
subvenciones. 

“Es la primera vez que en 
Elche se ofrecen este tipo de 
ayudas para jóvenes. Nuestro 
objetivo no es solo ofrecerles 
actividades de ocio y cultura, 
sino también proporcionarles 
herramientas para que puedan 
obtener un buen puesto de tra-
bajo. Así esperamos facilitarles 
el acceso al mercado laboral, y 
además de una forma sosteni-
ble” nos comenta María Bonma-
tí, concejala de Juventud.

Carnets de conducir 
Todos aquellos empadrona-

dos en Elche de entre 18 y 30 
años, que hayan obtenido el car-
né de conducir en lo que lleva-
mos de 2024, pueden solicitar 
estas subvenciones económi-
cas. Aquí se incluyen permisos 
de todas las categorías; es decir 
de motocicletas (tipo A), coches 
(tipo B), camiones (tipo C) y auto-
buses (tipo D). 

El importe percibido por cada 
beneficiario se puede justificar 
con los gastos que haya tenido 
en la autoescuela, las tasas co-
bradas por la Dirección General 
de Tráfico (DGT) tanto para rea-
lizar los exámenes como para 
obtener el permiso, y la obten-
ción de un certificado médico de 
actitud psicofísica. En cualquier 
caso el máximo percibido será 
de 350 euros.

Desde el equipo de gobierno 
nos aseguran que todas las ayu-
das serán concedidas a aquellos 
solicitantes hasta agotar la par-
tida presupuestaria asignada 
a esta subvención de 170.000 
euros. En caso de que haya más 
solicitudes que presupuesto, se 
priorizarán a los jóvenes que 
vengan de familias con escasos 
recursos o que sufran algún tipo 
de discapacidad.

Vehículos eléctricos o 
híbridos

Una vez que ya se disponga 
del permiso para conducir, para 
muchos jóvenes el siguiente 
paso lógico será comprarse un 
vehículo. Y si ese es tu caso, el 
Ayuntamiento de Elche también 
te puede echar una mano.

Los ilicitanos de 18 a 30 años pueden solicitar subvenciones para sacarse el carnet o comprar vehículos 
no contaminantes

El Ayuntamiento ayuda a los jóvenes que 
quieran conducir sostenible

Los ilicitanos de entre 18 y 
30 años que hayan adquirido 
un coche o una motocicleta en 
2024 también pueden deman-
dar una subvención económica, 
si bien la condición indispen-
sable para percibir ésta es que 
dicho vehículo sea eléctrico o 
híbrido.

En concreto los beneficiarios 
podrán recibir hasta 1.000 eu-
ros por un coche y 900 por una 
moto. Cabe añadir que también 
es obligatorio que el vehículo no 
contaminante haya sido compra-
do en comercios ubicados en 
Elche.

Bicicletas y patinetes
Igualmente para las bicicle-

tas eléctricas, los patinetes y las 
bicicletas convencionales tam-

bién hay ayudas municipales de 
hasta 500, 250 y 150 euros res-
pectivamente.

En estos casos se añade una 
condición más: los jóvenes que 
perciban estas subvenciones es-
tán obligados a realizar un curso 
de formación en seguridad vial, 
impartido por la Policía Local en 
la Escuela de Educación Vial Pe-
dro Tenza, cuya duración es de 
tan solo tres horas.

“La ley no exige hacer un 
curso para conducir este tipo 
de vehículos, pero nosotros sí 
lo pedimos a cambo de reci-
bir estas ayudas. Un patinete o 
una bicicleta también pueden 
ser vehículos potencialmente 
peligrosos y ésta es una buena 
forma de concienciar a nuestros 
jóvenes sobre la importancia de 

llevar cuidado cuando los con-
ducen. Queremos que Elche sea 
una ciudad con un tráfico seguro 
y que todos los conductores co-
nozcan las normas viarias” nos 
señala Bonmatí.

El importe total que se ha 
destinado desde el Ayuntamien-
to para estas ayudas a vehículos 
sostenibles es de 100.000 eu-
ros.

Plazos y condiciones
La solicitud para cualquie-

ra de estas ayudas se puede 
efectuar vía internet a través de 
la Sede Electrónica del Ayunta-
miento (sede.elche.es), así como 
de forma presencial en las ofi-
cinas OMAC ubicadas a lo largo 
del término municipal de Elche.

Para percibir la subvención 
del carné debe pedirse antes de 
finalizar este mes de septiem-

bre, mientras que el plazo para 
las relativas a la adquisición de 
vehículos terminará el 28 de oc-
tubre. En ambos casos solo se 
concederá una única ayuda por 
persona, y se exige estar al co-
rriente de todas las obligaciones 
fiscales con el Ayuntamiento y la 
Seguridad Social.

En la web municipal (www.
elche.es) están publicadas las 
bases de todas estas convoca-
torias, donde también se pue-
de consultar la documentación 
exacta que se precisa presentar 
en las solicitudes.

Idiomas
Por otro lado, desde la Con-

cejalía de Juventud también se 
ha lanzado un tercer paquete 
de ayudas para aquellos jóve-
nes del mismo rango de edad 
que hayan conseguido un título 
de inglés, entre los niveles B1 y 
C1, en las escuelas oficiales de 
idiomas en este pasado curso 
académico 23-24.

Son un total de 200 subven-
ciones cuyo importe es de 100 
euros cada una. El procedimien-
to para solicitarlas es el mismo 
que en las dos subvenciones 
referidas a la conducción de ve-
hículos.

Las ayudas abarcan 
carnets para 
conducir motos, 
coches, camiones   
o autobuses

Coches y motos 
eléctricos o híbridos 
se subvencionarán 
con hasta 900   
o 1.000 euros

Patinetes y bicicletas 
también se admiten 
dentro de    
las subvenciones
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«Hemos logrado 
reducir 868 
toneladas en 
emisiones de Co2»

«Los autobuses 
acuden al punto de 
recarga por la noche, 
cuando terminan sus 
servicios»

«Disponemos de 
un programa que 
gestiona la carga 
eficiente de estos 
autobuses»

M. Guilabert

El cambio que se está produ-
ciendo en la movilidad, que abo-
ga por vehículos eléctricos respe-
tuosos con el medio ambiente, 
motiva la creciente propagación 
de puntos de recarga. Así, las 
también conocidas como electro-
lineras empiezan a ser una reali-
dad cotidiana.

El transporte ha de ser sos-
tenible y se siguen dando pasos 
hacia esa realidad en empresas 
como Autobuses Urbanos de El-
che (AUESA), responsable del 
servicio urbano de autobuses en 
nuestra ciudad.

Una electrolinera casi 
completa

La movilidad del futuro de-
pende, por tanto, de la adopción 
de vehículos eléctricos sin emi-
siones de gases de efecto inver-
nadero y, para ello, tener lugares 
donde cargarlos es tan importan-
te o más que la propia renovación 
de los vehículos. 

Hace un año que AUESA puso 
en marcha su propia electroli-
nera, que está preparada para 
poder dar servicio a catorce ve-
hículos, de los cuales ya hay en 
funcionamiento ocho. A final de 
este año esperan disponer ya de 
catorce, que completarán la elec-
trolinera.

En la actualidad, del total de 
la flota de autobuses urbanos de 
Elche, un 13% son eléctricos, un 
45% son híbridos con tracción 
100% eléctrica, y el resto de la 

A final de año llegarán seis autobuses eléctricos más, que completarán la electrolinera con los ocho que 
hay en la actualidad

ENTREVISTA> Ángel Andreu / Gerente de AUESA

«Seguimos trabajando para que toda 
nuestra flota sea sostenible»

flota se irá adaptando paulatina-
mente.

¿Qué ha supuesto la puesta en 
marcha de esta electrolinera?

Esta fue en su día, hace poco 
más de un año, la primera elec-
trolinera de estas características 
que se instaló en la Comunidad 
Valenciana. Se pudo llevar a cabo 
gracias a los Fondos Generation 
que pertenecen a la Unión Euro-
pea.

En el tiempo que esta electro-
linera lleva en funcionamiento, 
hemos realizado con este siste-
ma unos 640.000 kilómetros.

¿Y qué significa ese dato en 
cuanto a número de pasajeros?

Pues significa que se han rea-
lizado casi un millón y medio de 
traslados de nuestros usuarios, 
que por otra parte pueden viajar 
en un vehículo silencioso, más 
cómodo y eficiente.

¿Se ha logrado reducir el número 
de emisiones de Co2?

Solo en este año hemos evi-
tado consumir aproximadamente 
unos 350.000 litros de gasoil. 
Este importante dato ha dado 
lugar a otro importantísimo, y es 

que hemos logrado reducir 868 
toneladas en emisiones de Co2.

Y esto ha sido solo en un año, 
por lo que estamos muy satisfe-
chos con los primeros resultados 
desde que instalamos la electro-
linera.

¿Cómo se recargan los autobu-
ses eléctricos?

Los autobuses acuden al 
punto de recarga por la noche 
cuando terminan sus servicios de 
recorrido, y permanecen enchufa-
dos toda la noche. Tenemos siete 
cargadores dobles, que recargan 
las baterías de los autobuses, y 
disponen de unos 420 kilovatios. 
Funcionan exactamente igual que 
cuando tú por la noche pones tu 
móvil a cargar.

Por la mañana antes de em-
pezar el servicio los conductores 
recogen el autobús y se desco-
nectan, y tienen suficiente auto-
nomía para funcionar durante 
todo el día hasta la noche.

¿Qué mantenimiento precisa 
una electrolinera?

Lleva un mantenimiento en la 
gestión de carga, que dispone de 

un programa específico, y luego 
las cuestiones propias de man-
tenimiento de un centro de estas 
características. Nosotros hace-
mos revisiones periódicas tanto 
mensuales como anuales, para 
comprobar que todos los siste-
mas funcionan adecuadamente, 
y disponemos de un programa 
que gestiona la carga eficiente de 
estos autobuses. 

Además, la batería de un vehí-
culo eléctrico dura mucho tiempo 
y es poco probable que tenga que 
ir al taller. De hecho, a lo largo de 
su vida útil, un autobús eléctrico 
puede ahorrar muchísimo en cos-
tes de mantenimiento.

¿Ese programa gestiona tam-
bién los horarios en los que las 
tarifas de luz son más bajas?

Exacto. Lo mismo que en casa 
procuramos usar algunos elec-
trodomésticos en las horas más 
bajas de la tarifa, pues nosotros 
también hacemos lo mismo para 
ahorrar la máxima energía. Este 
programa gestiona todos esos 
aspectos, y va cargando y adap-
tándose en función de las horas 

más bajas que se producen en 
nuestro periodo de carga.

Siempre en la medida de lo 
posible, porque los autobuses 
tienen que estar en marcha y 
con las baterías totalmente car-
gadas antes de que empiece el 
horario del servicio urbano.

¿Estos vehículos permiten ade-
más estar geolocalizados?

Efectivamente. En todo mo-
mento estos vehículos nos per-
miten llevar un seguimiento de 
los mismos. Sabemos siempre 
qué carga lleva, en qué situación 
se encuentra, y por lo tanto si se 
produjera cualquier anomalía la 
detectaríamos enseguida.

Es importante también des-
tacar la reducción de las emisio-
nes acústicas de forma signifi-
cativa de estos autobuses, para 
una mayor comodidad de los 
usuarios.

¿Algo que le gustaría añadir?
Transmitir a los ciudadanos 

que seguimos trabajando para 
que nuestra flota sea lo más sos-
tenible posible, y que desde el 
Ayuntamiento de Elche se sigue 
apostando para que así sea.

Me gustaría añadir por otra 
parte que, por primera vez, du-
rante estas fiestas, hemos ofre-
cido un servicio nocturno gratui-
to con tres autobuses, que ha 
tenido una gran acogida por par-
te de unas 15.000 personas que 
han tenido un comportamiento 
muy cívico, lo cual aprovecho 
para agradecer.
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ÁNGEL FERNÁNDEZ

Director de AQUÍ

¡No abandonaremos a nadie! …y huyeron como ratas

Se cumplen tres años desde la retirada 
total y precipitada de todas las tropas de la 
OTAN en Afganistán.

Hay noticias que se repiten una y otra vez, 
y otras que, ya sea por vergüenza o por carecer 
de ella, se olvidan. Es como si nos marcasen 
el ritmo: ahora va con nosotros, ahora ya no.

‘Dirigir el mundo’
El caso es que conviene poner a cada uno 

en su sitio y, tras las nuevas restricciones de 
los talibanes, que saltan por encima de los 
más elementales derechos humanos, no está 
de más recordar porque ha pasado todo esto.

EE.UU., ese al que tantas personas idola-
tran y ponen como galante de la democracia en 
el mundo, no es más que un estado que mira 
por sus propios intereses. Ellos lo venden bien; 
no hace mucho el todavía presidente del país 
norteamericano, Joe Biden, ante si se encontra-
ba preparado para seguir, aseguraba: “no sólo 
llevo mi campaña, sino que dirijo el mundo”.

Y la forma de creer que dirige el mundo 
se podría resumir en su discurso en la Casa 
Blanca en agosto de 2021. “Nuestro único in-
terés nacional vital en Afganistán sigue siendo 
hoy el mismo de siempre: impedir que haya un 
atentado terrorista en nuestra patria estadou-
nidense”. Es decir, dirijo el mundo preocupán-
dome solo de mí. Pero aun así hay gente que 
se lo ‘compra’.

Llegada a Afganistán
La entrada en Afganistán fue consecuen-

cia del atentado terrorista del 11-S de 2001 
en Nueva York. Las consecuencias, después 
de veinte años de presencia de los países in-
tegrantes de la OTAN, fue la devolución de las 
libertades a las mujeres afganas, darles un 
halo de esperanza en el futuro y salvar a un 
pueblo de la tiranía de los talibanes.

Pero, como tanto les gusta a los estadou-
nidenses, todo era una puesta en escena ho-
llywoodense. Llegó a la presidencia Donald 
Trump, se cansó y dijo: “nos vamos”. Y la 
OTAN, que demuestra que pinta poco más que 
nada, respondió: “pues venga, todos fuera”.

Pantomima de acuerdo
Trump, en febrero de 2020, hizo la panto-

mima de firmar un acuerdo bilateral con los 
talibanes en el que EE.UU. se comprometía a 
retirarse con todos sus aliados, siempre que 
los islamistas no permitieran que el territorio 
afgano fuese utilizado para planear o llevar a 
cabo acciones que amenazaran la seguridad 
del estado americano.

Ese documento, que irónicamente lleva-
ba por nombre ‘Acuerdo para traer la paz a 
Afganistán’, realmente era una rendición. No 
mencionaba nada del respeto a los derechos 
humanos, ni del mantenimiento del gobierno 
y las fuerzas de seguridad que tantos años 
y dinero costó formar. Eso sí, la negociación 
incluía la liberación de 5.000 prisioneros ta-
libanes.

Luego llegó Biden y cumplió el compro-
miso de su antecesor.

Mirando para otro lado
Y se acabó. El mundo ha empezado a 

mirar para otro lado. Se echa en falta esos 
políticos que tanto se llenan la boca con la 
defensa del derecho de las mujeres, y luego 
ante esto no levantan la voz.

Llegaron los talibanes, envalentonados, 
con el armamento renovado gracias al que 
quitaron a las fuerzas de seguridad que 
puso EE.UU., y las afganas volvieron a ser 
para los islamistas mucho peor que cual-
quier animal.

Peor que escoria
Suhail Saheen, portavoz de los taliba-

nes, le dijo a la BBC que en el nuevo Afga-

nistán “las mujeres pueden tener acceso a 
la educación y al trabajo”. 

Pero poco tiempo después las afganas 
tenían prohibido ir al colegio o a la universi-
dad, trabajar, salir de casa sin su ‘mahram’ 
(hombre de parentesco cercano), practicar 
deporte, subir a un autobús en el que haya 
hombres, protestar, y también elegir con 
quien se casan, cuántos hijos quieren tener 
y cuándo mantener relaciones.

Además de todo ello, sus ventanas deben 
ser opacas para que no puedan ser vistas, y la 
normativa de vestimenta es extrema. Aquellas 
que se atreven a desafiar las reglas impuestas 
por los talibanes o que no están acompaña-
das por su ‘mahram’ se enfrentan a castigos 
como azotes, palizas y abusos verbales. Inclu-
so actos aparentemente inofensivos, como 
mostrar los tobillos, pueden ser castigados.

Pues todavía hay más
Ahora, tres años después, treinta nuevas 

normas del ‘Ministerio para la propagación 
de la virtud y la prevención del vicio’ endure-
cen todo aún más, si es que eso es posible. 
Entre estas nuevas prohibiciones está la de 
que las mujeres puedan emitir sonidos en 
público, además de imponer como necesa-
rio que cubran el rostro en su totalidad.

Solo son frases hechas
¿Por qué el olvido? Porque las frases 

en política suenan muy bien, son slogans 
que repiten sus seguidores, pero cumplirlas 
es más difícil. Cuando anunció el acuerdo 
Trump advirtió: “Si las cosas van mal, volve-
remos con una fuerza como nunca antes se 
ha visto”.

También en España nuestro presidente, 
Pedro Sánchez, aseguraba desde Moncloa 
en agosto de 2021, que “España no deja-
rá solo al pueblo afgano”. Reivindicaba la 
“semilla de libertad” sembrada en el país y 
definió la ‘huida’ como “un éxito del país, es 
colectivo y así lo vive la mayor parte de la so-
ciedad española” añadiendo “no nos vamos 
a desentender de quienes siguen allí”.
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«El musical 
de ‘Los 
miserables’ 
en Orihuela 
despertó mi 
vocación»

«En breve 
empiezo 
gira de dos 
musicales 
infantiles 
con una 
compañía 
de Murcia»

«Junto a mi 
socia, tenemos 
un proyecto en el 
que amenizamos 
celebraciones   
y eventos»
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Fabiola ZaFra

Rebeca Costa es una joven 
artista oriolana que vive a caballo 
entre Madrid y su ciudad natal. 
Su vocación por la interpretación 
y el canto la llevan a vivir a un rit-
mo vertiginoso, con multitud de 
proyectos artísticos en marcha y 
siempre dispuesta a salir de gira 
por España, o hacer un bolo en un 
restaurante.

¿Siempre te ha gustado la músi-ca?
Siempre he sentido una fuer-

te conexión con la música. En mi 
casa hay un gran equipo de músi-
ca y solía cantar con mi madre por 
toda la casa; tenía mucha intuición 
y afinación. 

En el colegio, mi asignatura 
favorita era Música, se me daba 
bastante bien. Mi profesor habló 
con mis padres para que estudia-
ra en el conservatorio y comencé a 
estudiar guitarra.

¿Dónde te formaste?
En el Conservatorio Profesio-

nal Pedro Terol de Orihuela. Disfru-
taba mucho la asignatura de coro. 
El coro Ginés Pérez de la Parra es 
el que me ha visto crecer y el que 
me ha dado las bases para desa-
rrollarme como artista. Allí hice el 
musical de ‘Los Miserables’ y, gra-
cias a este proyecto, ahora me de-
dico al mundo de la interpretación. 

Decidí formar mi voz a nivel 
más profesional con Susanna Var-
danyan, y a formarme en interpre-
tación en la Escuela Superior de 
Arte Dramático (ESAD) de Murcia. 
Compaginaba los estudios con 
otros proyectos musicales, cantan-
do en algunos coros o bandas, y 
también como profesora de canto 
y guitarra en Orihuela. 

¿Cómo definirías tu música?
Una mezcla entre dulce y po-

tente, técnica y emocional, diverti-
da y con un toque muy de teatro 
musical. Me gusta mucho explorar 

La artista Rebeca Costa trabaja como profesora de canto en Madrid 

ENTREVISTA> Rebeca Costa Noguera  / Actriz, cantante y profesora  (Orihuela, 19-noviembre-1994)

«Estoy creando mi propia técnica de canto: 
‘El método Gliss’»

con mi voz a través de mi cuerpo, 
a través de las emociones y del 
juego.

¿Qué nos puedes contar del pro-yecto que estáis desarrollando tú y el pianista Juan Francisco Otón?
Juanfran es un gran pianista. 

Nos conocimos en blablacar, uno 
de los tantos viajes que hago de 
Orihuela a Madrid. Hablando en el 
coche, nos contamos un poco so-
bre nuestras vidas, nos comparti-
mos las cuentas de Instagram, me 
escuchó cantar y hubo conexión 
inmediata. 

Nuestra intención es montar 
un repertorio muy variado y actuar 
en eventos en Madrid. 

¿Tienes algún proyecto más en marcha?
Sí, con Marta Soto, la pianis-

ta oficial del coro Ginés Pérez de 
la Parra. Con ella he colaborado 
en muchos proyectos musica-
les. 

Actualmente tenemos uno 
que se llama ‘RM Versiones’, y 
nos dedicamos a poner música 
y crear ambiente en celebracio-
nes, restaurantes, etc. 

Si pudieras hacer una colabora-ción con un gran artista, ¿con quién sería?
Sé que esto es apuntar muy 

alto, pero sería Mariah Carey. 
Me encantaría hablar con ella, 

que me enseñe su técnica, ejer-
cicios vocales; cantar a su lado 
me parecería algo increíble. 
Para mí, es una de las voces 
más completas del mundo.

¿Proyectos musicales que ve-rán la luz próximamente?
Tengo pendiente grabar 

unas cuantas canciones con un 
amigo y productor de Madrid.

En cuanto a nivel más per-
sonal, estoy creando mi propio 
método de canto: ‘El método 
Gliss’, que tiene como pilares 
básicos la emoción, el juego y la 
exploración, y que espero poder 
ofrecer a principios del año que 
viene. 

También eres actriz. ¿Cómo ha sido tu experiencia en la interpre-tación?
En mi paso por la ESAD tuve 

la suerte de estar en contacto con 
gente en activo del sector, y me 
ofrecieron varios proyectos teatra-
les, como ‘Marcela, hija del poeta’, 
una historia que narra la vida de la 
hija bastarda de Lope de Vega. Ac-
tué en mi primer musical profesio-
nal, ‘Carrie’, como protagonista y, 
por desgracia, llegó la covid y hubo 
un parón. 

Dos años más tarde me mudé 
a Madrid y me he ido formando en 
diferentes escuelas de interpreta-
ción y canto.

Como actriz, ¿tienes proyectos a corto plazo?
Ahora mismo vamos a em-

pezar gira con una compañía de 
Murcia de dos musicales infanti-
les. Estaremos actuando por dife-
rentes ciudades de España desde 
septiembre hasta diciembre.

También formo parte del elen-
co de otras dos compañías mur-
cianas, pero de momento hay muy 
poquitas fechas.

¿A qué dedicas tu tiempo hoy en día?
Debido a la inestabilidad de 

este trabajo, nunca sabes al 100% 
cuando vas a tener trabajo y cuan-
do no; traté de buscar algo más 
estable. Durante el curso escolar, 
imparto clases de canto en la Es-
cuela de Canto Albert´s Voices de 
Madrid. 

Lo suelo compaginar con ac-
tuaciones musicales los fines de 
semana, y también hago figuracio-
nes en diferentes series o pelícu-
las en Madrid. Trato de mantener 
actualizado mi material artístico y 
hacer todos los castings posibles.

Para terminar, ¿dedicarías unas palabras a los jóvenes que quie-ren iniciarse en este mundo?
Chicos, perseguid vuestros 

sueños, luchad por ellos y traba-
jad duro. No hagáis caso a perso-
nas que traten de echar por tierra 
vuestra pasión y sensibilidad.

Mostrad vuestra luz, sed cons-
tantes, no os conforméis con lo 
superficial, buscad aquello que os 
conmueva, que os inspire; y de-
jaos aconsejar por profesionales, 
encontrad referentes en el sector 
y haced muchos contactos. Áni-
mo, porque vivir de tu arte sí se 
puede.

«Desde el Consell se 
llegará a donde haga 
falta para detener 
este golpe de  
estado fiscal»

«Este atropello 
es especialmente 
dañino para nuestra 
comunidad por ser 
la peor financiada 
por el Estado»

«No nos planteamos 
pedir un concierto 
fiscal para la 
Comunitat 
Valenciana, sino un 
fondo de nivelación»
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DaviD Rubio

El pasado agosto Salvador 
Illa tomó posesión como nuevo 
presidente de la Generalitat de 
Cataluña. Se trata del primer po-
lítico de una formación no inde-
pendentista que gobierna dicha 
región desde 2010. Eso sí, esta 
investidura fue posible gracias a 
los votos favorables de Esquerra 
Republicana, fruto de un pacto 
previo por el que se concede un 
concierto económico especial 
(también llamado “financiación 
singular”) para Cataluña. 

Desde entonces se ha de-
batido esta cuestión tanto en el 
Congreso como en numerosas 
tertulias de los medios de comu-
nicación nacionales. Nosotros 
hemos querido conversar con 
Ruth Merino, consellera de Ha-
cienda de la Generalitat Valen-
ciana, para conocer su opinión 
al respecto y cómo cree que nos 
afectará este importante cambio 
fiscal en el sistema territorial es-
pañol.

¿Qué consecuencias consideras 
que tendrá para la Comunitat 
Valenciana y el resto de España 
este concierto económico o ‘fi-
nanciación singular’ concedido 
a Cataluña?

Probablemente estamos 
ante el mayor ataque perpetrado 
contra los intereses y el bienes-
tar de los ciudadanos de este 
país, concretamente para los de 
la Comunitat Valenciana, y todo 
solo por mantenerse en el poder.

Aunque la ministra de Ha-
cienda intente hacernos creer 
que este pacto entre el PSC y 
ERC no es un concierto, la rea-
lidad es que la cesión de la re-
caudación de todos los impues-
tos supone la ruptura total del 
sistema de solidaridad interterri-
torial, y consolida para siempre 
las injustificables desigualdades 
entre ciudadanos en los recur-

Merino considera muy dañino el nuevo marco fiscal de Cataluña y recuerda la infrafinanciación de la 
Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> Ruth Merino  / Consellera de Hacienda

«El concierto fiscal catalán es un gran agravio 
contra los valencianos»

sos que reciben para Sanidad, 
Educación y Servicios Sociales. 
Es un agravio inaceptable.

¿Por qué es concretamente gra-
ve para la Comunitat Valencia-
na?

Es especialmente humillante 
para nosotros porque llevamos 
años siendo la región peor finan-
ciada, sin que la ministra Monte-
ro haya hecho nada en seis años 
por acabar con esta injusticia.

Los valencianos pueden es-
tar seguros de que el Consell 
llegará hasta donde haga falta y 
quien haga falta para evitar que 
se consume este golpe de esta-
do fiscal. No permitiremos este 
atropello y seguiremos reivindi-
cando lo que es justo, es decir la 
reforma urgente del sistema de 
financiación previa negociación 
en la Conferencia de Presidentes 
y el Consejo de Política Fiscal y 
Financiera (CPFF).

Lo cierto es que en el acuerdo 
no vienen cifras ni muchos de-
talles. Algunos expertos han cal-
culado que Cataluña percibirá 
entre 6.000 y 10.000 millones 

más de ingresos. ¿Crees que la 
financiación estatal de la CV dis-
minuirá en consecuencia?

La salida de Cataluña del 
régimen común tendría un im-
pacto sobre los recursos del sis-
tema de financiación. Fedea ha 
calculado que el impacto puede 
llegar hasta los 12.000 millones 
de euros, pero todo depende de 
cómo quede esa mal llamada 
“cuota de solidaridad” que ERC 
se ha comprometido a aportar 
para blanquear este acuerdo. 
Una solidaridad, por cierto, con 
fecha de caducidad.

Pero más allá de los cálcu-
los, que son relevantes, lo más 

grave es que se le permita a una 
región quedarse con la totalidad 
de los impuestos que se pagan 
en su territorio. Y encima se nos 
quiera convencer al resto de que 
eso va a ser positivo para el con-
junto de los ciudadanos. A los 
independentistas solo les intere-
sa lograr su objetivo, exprimir al 
Estado a costa de chantajear al 
Gobierno, y ya han advertido de 
que no tendrán ningún problema 
en dejar caer a Sánchez si no se 
aplica lo pactado en toda su ex-
tensión.

¿Quizás este concierto económi-
co pudiera ser trasladable tam-
bién a la Comunitat Valenciana 
y demás regiones de España? 
¿En nuestro caso particular en 
cuánto aumentaría la financia-
ción?

Eso ni nos lo planteamos. Ca-
taluña quiere salir del régimen 
común, pero nosotros pedimos 
converger con la media de finan-
ciación porque llevamos años 
por debajo. Nuestra prioridad es 
acabar con la infrafinanciación 
y garantizar la sostenibilidad de 

unas cuentas que se ven lastra-
das por esa insuficiencia crónica 
de recursos. 

Mientras esa reforma no lle-
gue, solicitamos un fondo tran-
sitorio de nivelación que iguale 
a la media de financiación a los 
dieciséis millones de ciudada-
nos infrafinanciaciados. Esto son 
los de la Comunitat Valenciana, 
por supuesto, pero también los 
de Murcia, Andalucía y Castilla 
La Mancha. Si el Gobierno qui-
siera, lo podría aprobar mañana 
dado que tiene un coste asumi-
ble para el Estado. Nosotros no 
queremos romper nada, sino 
que todos mejoren sin que nadie 
pierda.

¿En tu opinión consideras que 
tiene sentido que algunas co-
munidades tengan ventajas 
fiscales como Cataluña, el País 
Vasco o Navarra? ¿En todo caso 
no deberían ser las regiones 
más pobres las que percibieran 
dichas ventajas?

Poner en plano de igualdad 
el caso de las comunidades fo-
rales con la de Cataluña es caer 
en la trampa del Gobierno y los 
independentistas. País Vasco y 
Navarra se financian por otro 
régimen porque lo tienen reco-
nocido en la Constitución por 
razones históricas. No me refie-
ro a si es justo o injusto, pero 
no es el caso catalán, que lo 
que quiere es plena soberanía 
fiscal bajo el argumento de que 
ya ha contribuido suficiente a 
la solidaridad con el resto de 
españoles. 

Todas las regiones disponen 
de las mismas herramientas 
para ejercer su autonomía fiscal 
y así debe seguir siendo, pero lo 
que urge resolver son las des-
igualdades en financiación para 
que las condiciones para ejercer-
la sean comparables.

Mac
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Arranca un nuevo curso en 
la Universidad de Alicante (UA). 
Este campus ya lleva más de 
cuatro décadas albergando cla-
ses universitarias, pero sigue en 
constante evolución con nuevos 
grados o el reciente estableci-
miento del Parque Científico.

Precisamente en este próxi-
mo año académico se celebra-
rán elecciones al rectorado de 
la UA para cubrir un mandato de 
seis años, según así se ha esta-
blecido en la nueva Ley Orgánica 
del Sistema Universitario (LOSU). 
La actual rectora, Amparo Nava-
rro, ya ha anunciado pública-
mente que concurrirá a dichos 
comicios para intentar revalidar 
su puesto.

¿Qué esperas de este curso 
2024-25?

Para mí va a ser muy impor-
tante porque en septiembre con-
vocaremos nuevas elecciones. 
El rector de la UA sale a través 
de un proceso democrático de 
sufragio universal ponderado de 
toda la comunidad universitaria. 

Ya he manifestado que me 
voy a presentar. Para ello tengo 
de dimitir previamente, ya que 
así lo exige el estatuto de la uni-
versidad, y si tengo el apoyo que 
ya tuve en la elección anterior 
espero revalidar otros seis nue-
vos cursos.

En estos últimos años el creci-
miento de la UA ha sido impor-
tante. ¿Qué te gustaría desta-
car?

Destacaría el plan estratégi-
co que presenté en el consejo 
de gobierno, que en el fondo te 
hace rendir las cuentas de lo que 
has hecho en estos cuatro años. 
Prácticamente había un 80% de 
cumplimiento a falta de lo que 
queda de este año más el que 
viene. Aquí se volcó el programa 
electoral de 2020 y estoy satisfe-
cha de los resultados.

Algunas cuestiones nos han 
venido también de forma exóge-
na sin depender de la UA, como 
son las publicaciones de leyes. 
Yo estoy muy satisfecha de los 
nuevos cuatro grados que se 
han implantado en este periodo, 
incluido el de Medicina, que tan 
difícil era volverlo a obtener, e In-
geniería en Inteligencia Artifical. 

Navarro considera que la UA debe seguir apostando por las nuevas tecnologías y el relevo generacional

ENTREVISTA> Amparo Navarro / Rectora de la Universidad de Alicante (Madrid, 12-abril-1962)

«La formación universitaria ya no es 
solamente para gente joven»

Ambos han tenido mucho éxito 
tanto por parte del profesorado 
como del alumnado. Y este sep-
tiembre empiezan Ingeniería Ae-
roespacial y Logopedia.

¿Cuál es el balance que haces 
del resto de titulaciones que ya 
se impartían?

Todas las que hemos presen-
tado a la Agencia Nacional han 
sido reacreditadas, porque noso-
tros rendimos cuentas sobre la 
calidad de nuestros títulos. 

También me gustaría desta-
car que hemos inaugurado por 
fin el edificio de creación de em-
presas donde se ha instalado el 
Parque Científico, y hemos co-
nectado vialmente este campus 
oeste con el campus tradicional. 
Igualmente hemos puesto en 
marcha el aula de anatomía para 
las titulaciones de Ciencias de la 
Salud.

¿En qué otras cuestiones se ha 
avanzado durante este tiempo? 

En el ámbito de la investiga-
ción hemos tenido premios na-
cionales para algunos de nues-
tros investigadores, de hecho 

hemos subido cien puestos en 
el ranking de Shanghai. Además 
hemos seguido reforzando la 
cultura, el deporte y la extensión 
universitaria. También hicimos 
una apuesta por la sostenibilidad 
con las placas fotovoltaicas ante 
la crisis energética que sufrimos, 
estando así a la vanguardia. 

Por otra parte, hemos conse-
guido que el Ministerio y las co-
munidades autónomas financien 
las plazas de ayudante doctor 
que necesitamos para renovar 
generacionalmente nuestras 
plantillas y así cumplir con la 
nueva LOSU.

El tema de la Medicina era una 
asignatura pendiente desde que 
se perdió para pasar a la Univer-
sidad Miguel Hernández (UMH).

Sí, esto fue normalizar una 
situación. La UA tiene el tamaño, 
lugar y fortalezas como para po-
der tener un grado en Medicina, 
igual que tenemos otros grados 
en el ámbito de las ciencias de la 
salud, de las ingenierías o de los 
ámbitos jurídicos. 

De igual forma sufrimos una 
gran falta de profesionales sani-

tarios y nuestra provincia ha al-
canzado un importante nivel de 
población, así que el momento 
también era idóneo para aumen-
tar la oferta educativa en este 
sentido. 

La UA tiene actualmente alrede-
dor de 30.000 alumnos. ¿Qué 
previsiones hay para el futuro?

Este año empezamos con 
dos nuevos grados, lo cual 
atraerá nuevos alumnos o los 
diversificará en el ámbito de las 
carreras. Nosotros estamos sa-
tisfechos con el volumen de los 
estudiantes, porque en otras 
universidades ya se va notando 
el descenso demográfico de las 
últimas décadas. Sin embargo, 
afortunadamente, vivimos en 
una provincia potente tanto en 
nacimientos como por la llega-
da de personas, así que de mo-
mento no hemos percibido este 
descenso. Cubrimos todas las 
plazas que ofertamos e incluso 
algunos muchos en listas de es-
pera.

Además ahora debemos con-
cebir la universidad como un lu-
gar donde habrá formación per-

manente a lo largo de la vida. Es 
decir, no solo dirigida para gente 
joven. El incremento en la espe-
ranza de vida hará que las perso-
nas deban reciclarse o adquirir 
nuevas competencias. Por eso 
estamos muy ilusionados con 
proyectos como los de microcre-
denciales, la universidad perma-
nente o la formación a lo largo de 
la vida. Esto nos traerá otro tipo 
de alumnos de distinto perfil en 
los próximos años. De hecho, en 
la permanente para mayores de 
55 años ya hay 2.000 personas.

Actualmente se imparte un 
grado de inteligencia artificial. 
¿Cómo crees que va a influir 
ésta en las universidades?

En mi opinión la inteligencia 
artificial es un gran logro de la 
humanidad que revoluciona to-
dos los ámbitos de la vida, igual 
que lo hicieron otros medios tec-
nológicos. Esto también incluye 
la educación. Es algo que ha ve-
nido para quedarse. Es absurdo 
pensar que un alumno no va a 
utilizarlo, igual que su móvil.

Nosotros lo que debemos ha-
cer es utilizarla como un instru-



«Grados como el 
de Medicina y el de 
Inteligencia Artificial 
han tenido mucho 
éxito»

«Con el 
establecimiento de 
Medicina en la UA 
se ha conseguido 
normalizar una 
situación»

«Ahora debemos 
concebir la 
universidad como 
un lugar donde 
habrá formación 
permanente a lo 
largo de la vida»

«La inteligencia 
artificial es una 
gran revolución y 
debemos utilizarla 
también para el 
aprendizaje»

«Los dobles grados 
es una opción 
interesante, siempre 
que un grado 
complemente al otro»
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Amparo Navarro, rectora de la UA, en el campus con el director de AQUÍ grupo de comunicación, Ángel Fernández.

mento más a nuestro favor para 
el aprendizaje, igual que internet 
o una biblioteca. Cualquier profe-
sional va a utilizarla en un futuro, 
así que tendrá que saber si esa 
inteligencia artificial dice la ver-
dad o hay que revisarla. Eviden-
temente la forma de trabajar de 
un médico o un abogado ya será 
diferente, así que el profesorado 
también tendrá que formarse 
para esto. 

Aunque tampoco debemos 
magnificarla como algo que va 
a hacerlo todo. Como dije, será 
un instrumento más. Igualmente 
debemos luchar mucho contra 
las brechas digitales, ya que no 
todo el mundo parte de la misma 
formación… incluso también en 
el profesorado. Y por supuesto 
hacer un uso responsable y ético 
de todas las tecnologías.

Lo que pasa es que a esta ve-
locidad que vamos parece un 
poco difícil eliminar las brechas 
digitales, tanto por razones de 
conocimiento como económi-
cas.

Efectivamente. Nosotros in-
tentamos trabajar en ello. Un 
profesor tiene una vida acadé-
mica muy larga, yo por ejemplo 
empecé ya a los 23 años recién 
acabada la carrera, y algunos se 
jubilan a los 70 o 75. 

Por tanto los profesores tam-
bién debemos reciclarnos. De 
hecho tenemos un Instituto de 
Ciencias de la Educación que 
está al servicio tanto del profeso-
rado como del personal técnico 
y de administración. Al final cual-
quier tecnología afecta también 
a nuestro trabajo.

Además, aunque ahora parez-
ca que todo el mundo tiene un 
Smartphone, lo cierto es que en 
algunas casas todavía no hay in-
ternet…

Es verdad. Por eso a través 
del Centro de Ayuda al Estudian-
te y el vicerrectorado nosotros 
tratamos de ayudar a alumnos 
de familias vulnerables que pue-
den tener este tipo de dificulta-
des. Ya no solo con las becas 
tradicionales que existen en los 
ámbitos estatal y autonómico, 
sino con diversas situaciones 
comprometidas como por ejem-
plo con el transporte.

Con el paso de los años se ha 
puesto cada vez más de moda 
el doble grado. ¿Qué beneficios 
aporta esta fórmula al estu-
diante?

Efectivamente hay muchos 
estudiantes que los demandan. 
Esto es un producto derivado de 
la educación de cinco a cuatro 
años en las carreras, y entendie-
ron que con un año más se po-
día sacar este doble grado. En mi 
opinión personal es una fórmula 
interesante, siempre que un gra-
do complemente al otro.

Sin embargo en el caso que 
un alumno tenga muy claro el 
grado que quiere hacer y la visión 
profesional que tiene, pues no 
es necesariamente mejor hacer 
uno doble. Por ejemplo, si quie-
ro ser notario o juez, pues estu-
diar solo el grado de Derecho y 
sacar las máximas notas puede 
ser una opción estupenda. Aho-
ra bien, si yo tengo una vocación 
empresarial o económica, pues 
el quizás el doble grado de Dere-
cho y ADE me da una formación 
complementaria muy atractiva.

Otra posibilidad es la especiali-
zación a través de un máster.

Exacto. Yo soy muy partidaria 
de los grados generalistas que 
sirven para muchas cosas y son 
muy formativos en determinados 

ámbitos del saber. El máster mu-
chas veces es el gran descono-
cido por parte de los alumnos, 
cuando ofrece unas grandes 
posibilidades de especialización 
y empleabilidad. De hecho a mí 
me gustaría reforzar su oferta en 
la UA.

Todo este cambio de licencia-
turas a grados se produjo a raíz 
del Plan Bolonia. ¿Crees que 
hay alguna otra revolución pre-
vista en el mundo universitario?

Ahora tenemos que implan-
tar la LOSU, que nos obliga a 
modificar el estatuto de la UA. 
En mi opinión, y la de muchos 
rectores, esta ley ha avanzado 
en algunas cosas, pero no va 
a suponer una gran revolución 
respecto a lo que tenemos en la 
universidad, aunque sí estable-
ce precisamente el tema de la 
formación a lo largo de la vida 
que antes hablábamos. 

Las universidades debemos 
aplicarnos en estar siempre 
pendientes de las demandas 
sociales y empresariales para 

mejorar la empleabilidad de 
nuestros estudiantes.

La investigación es siempre 
una pieza fundamental de una 
universidad. ¿Crees que la po-
blación en general conoce real-
mente lo que se hace en la UA?

En docencia sí, sobre todo si 
tienes hijos en edad universita-
ria. Todo el mundo sabe que un 
médico, abogado o arquitecto 
ha pasado por la universidad 
porque necesita tener un título 
universitario que le habilite para 
su profesión. 

En cuanto a la investigación, 
yo creo que se conoce… aunque 
algo menos. Los propios medios 
de comunicación se hacen eco 
de buenas noticias, como el 
descubrimiento de una vacuna 
o que hay un robot que puede 
hacer determinadas tareas o 
que se ha descubierto un nue-
vo avance en la lucha contra el 
cáncer.

Todo esto normalmente sale 
de las universidades y es muy 
valorado por la sociedad. Qui-
zás no se sabe cuáles son exac-
tamente las investigaciones que 

se realizan en la UA, pero sí que 
se hacen. 

¿Cómo se divulgan estas inves-
tigaciones?

Nosotros intentamos dar a 
conocer las fortalezas y grandes 
grupos de investigación de nues-
tra universidad. La UA es muy po-
tente en muchos ámbitos.

Quizás la tarea más desco-
nocida que se realiza en la uni-
versidad sea la transferencia 
de conocimiento. Esto significa 
que nuestra investigación no se 
queda solo en los laboratorios, 
sino que crea riqueza a través de 
empresas que salen de la propia 
UA o externas. Precisamente es 
lo que sale del Parque Científico, 
y resulta algo poco conocido por 
la sociedad todo lo que puede 
hacer la universidad por las em-
presas. Por eso nos empleamos 
en promocionar sobre todo esta 
faceta.

Cuando en octubre se inauguró 
el edificio del Parque Científico 
precisamente comentaste que 
queríais crear un ecosistema en 
torno a todo esto. 

Efectivamente. Siempre digo 
a las empresas e instituciones 
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«Nuestra 
transferencia de las 
investigaciones al 
mundo empresarial 
es la parte más 
desconocida de   
la UA»

«Siempre digo que 
la UA es el gran 
laboratorio I+D de la 
provincia de Alicante»

«El que la Comunidad 
Valenciana está 
muy mal financiada 
repercute en la 
financiación de las 
universidades»

que la UA es el gran laboratorio 
de I+D de la provincia. 

Hay empresas muy poten-
tes que tienen sus departa-
mentos de investigación, pero 
nuestro tejido empresarial son 
las pymes. Estas compañías 
que quieren innovar o tienen 
un problema para el que nece-
sitan un investigador, pueden 
venir a esta universidad porque 
nosotros se lo podemos resol-
ver. La ley nos permite hacer 
contratos con ellas, y además 
luego incluso pueden acceder 
a un tratamiento fiscal favora-
ble. Igual que si quieren tener 
un proyecto internacional, noso-
tros podemos ser un ‘partner’ 
estupendo para concurrir a una 
convocatoria.

Recientemente se os puso como 
número 1 en cuanto a trans-
parencia respecto a las demás 
webs de las administraciones 
públicas. Imagino que esto es 
un orgullo para la UA…

Claro. Es una apuesta en la 
que creemos. Las administra-
ciones públicas deben tener un 
sector de responsabilidad social 
importante. Por eso no solo tene-
mos que dedicarnos a la docen-
cia, investigación y transferencia, 
sino también ser una entidad 
muy responsable socialmente. 
Y dentro de las cuestiones que 
esto abarca está el ser una uni-
versidad igualitaria, respetuosa 
con el medioambiente, accesible 
y también transparente. 

A fin de cuentas nosotros nos 
financiamos con el dinero públi-
co que deriva de los impuestos 
de todos los ciudadanos, así que 
todos deben saber en qué em-
pleamos esta financiación.

Imagino que los presupuestos 
de 2025 estarán ligados a la re-
elección o estáis trabajando ya 
en ellos.

Como toda administración 
pública, nuestro proceso pre-
supuestario suele empezar en 
septiembre. Lógicamente esta 
es una institución y aquí las per-
sonas no somos lo importante. 
La UA siempre tiene un equipo 
de dirección y cuando un rector 
se presenta a una reelección, se 
queda un rector en funciones. 
Aquí no se va a paralizar nada, 
las clases se iniciarán y los pre-
supuestos se harán.

¿Y hay alguna novedad prevista 
para el presupuesto 2025?

Me imagino que en el mo-
mento de elaborarlos yo estaré 
muy metida ya en mi campaña 
electoral. Aunque para el vice-
rrector de Planificación Econó-
mica supongo que será muy 
importante saber cuál va a ser 
la financiación autonómica de 
la universidad. Porque nuestros 
ingresos derivan fundamental-
mente de las transferencias de 
la comunidad autonómica.

Esperemos que al menos la 
financiación base que hemos te-
nido hasta ahora se mantenga. 
Así ha sido este año y también 
así lo ha prometido el Consell. 
Esto nos permitirá seguir desa-
rrollando todas las funciones 
que llevamos a cabo en la UA. 
Tenemos una necesidad muy ur-
gente de construcción y rehabili-
tación de infraestructuras, por lo 
que contamos con acometerlas 
con esta financiación.

¿Y por parte del Estado?
En realidad el Estado aporta 

poco. La educación universitaria 
es una competencia transferida 
a las comunidades autónomas 
y por tanto son ellas las que 
financian. Es verdad que la Co-
munidad Valenciana está muy 
mal financiada, y esto repercute 
en la financiación de las univer-
sidades. 

Ojalá en los próximos Presu-
puestos Generales del Estado 
esté mejor financiada, y que ello 
suponga que los presupuestos 
autonómicos también lleven una 

buena financiación a las univer-
sidades.

Imagino que también hay una 
parte de los proyectos que se 
financian con las ayudas euro-
peas…

Sí. Nosotros derivamos la 
transferencia corriente de la 
Generalitat Valenciana; pero la 
investigación que se financia 
con subvenciones directas a de-
terminados proyectos nos viene 
tanto de la comunidad autóno-
ma, como del Estado o de pro-
gramas europeos tipo Horizonte 
Europa. 

Afortunadamente nuestra 
universidad tiene buenas tasas 
de éxito en realizar estos pro-
yectos de investigación de forma 
competitiva. Los investigadores 
presentan sus proyectos y com-
piten con otras universidades y 
otros grupos de investigación. 
Estamos muy satisfechos del 
retorno porque nuestros grupos 
son muy buenos.

Ya habrá tiempo en campaña de 
hablar de programas electorales, 
pero… ¿te gustaría destacar algo 
que creas que será relevante en 
los próximos años en la UA si con-
tinuas al frente del rectorado?

Me parece muy relevante 
terminar el proceso de relevo 
generacional en estos próxi-
mos años. La universidad tiene 
45 años y cumplirá 50 en el 
próximo mandato. Esto será un 
momento importante tanto de 
celebración como de reflexión. 
Nos toca dejar ya el relevo en la 
tercera generación.

Actualmente muchos de los 
de aquella primera generación 
que creó esta universidad se 
están ya jubilando. Podríamos 
decir que yo pertenezco a la se-
gunda, y debemos dejarla ya en 
manos de la siguiente.

¿Qué otros retos crees que tiene 
la UA por delante?

Debemos mejorar las voca-
ciones universitarias para que 
las personas con talento quieran 
hacer carrera universitaria tanto 
en la docencia como en la inves-
tigación. También ampliar la uni-
versidad para dejarla totalmente 
conectada con el campus oeste. 

Igualmente hay que fijarse en 
nuevas funciones como la for-
mación permanente, la conexión 
con el territorio y las demandas 

sociales. El nuevo mundo que 
nos espera cada vez es más di-
gital, tecnológico y global. Nues-
tra universidad tiene que ser 
también así, es decir puntera en 
nuevas tecnologías, internacio-
nalización e ilusión.

¿Por qué la gente debe elegir la 
UA sobre otras universidades?

Siempre elegiría a la UA, aun-
que es evidente que no soy obje-
tiva. Me he formado aquí y estoy 
muy agradecida a esta universi-
dad, porque me ha dado muchas 
oportunidades. Ya no solo de te-
ner una profesión, sino también 
de abrirme al mundo a través 
de estancias de investigación en 
muchos lugares.

Creo que además para mi 
generación la UA democratizó 
nuestra provincia. Además es una 
universidad muy activa que tiene 
un campus precioso, diría que el 
mejor de España. Aquí no solo se 
educa en competencias profesio-
nales sino también en valores 
como la igualdad, la inclusión o la 
solidaridad. Nuestro eslogan para 
este año es ‘Experiencia UA’ por-
que creo que de verdad merece 
la pena ser vivida.

«Me parece muy 
relevante terminar 
el proceso de relevo 
generacional en estos 
próximos años»
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«Fui un buen 
jugador comarcal, 
pero progresar en mi 
pueblo, sin escuelas 
de tenis, era casi 
imposible»

«En 1978 creé una 
‘escuelita’, mientras 
estudiaba Derecho 
que dejé al estar 
obsesionado con   
el tenis»

«Juan Carlos Ferrero 
llegó al centro en 
1990, le probé, vi el 
talento que tenía y 
ya no nos hemos 
separado»

«De joven Juan 
Carlos era un 
chico muy dócil, 
fácil, trabajador… 
Recuerdo con mucho 
cariño esa etapa»

«Tenistas habilidosos 
y de juego variado ha 
habido siempre; hay 
que distinguir  
desde el cambio   
de raqueta»

Fernando Torrecilla

Antonio Martínez Cascales 
saltó a la palestra mediática tras 
la eclosión de un joven Juan Car-
los Ferrero, pero sus enormes 
conocimientos tenísticos proce-
den de mucho antes. Quiso ser 
jugador, porque no se le daba 
mal, pero la inexistencia de una 
escuela en su Villena natal lo im-
pidió. “Me gustaba mucho y creo 
que hubiera podido llegar a ser 
profesional”, rememora. 

Fundó entonces una ‘escue-
lita’ en su pueblo y fue ganando 
un merecido prestigio, por su for-
ma de entrenar y la empatía que 
mostraba con los chicos. Los éxi-
tos con Ferrero no tardaron en 
llegar, focalizados en un Roland 
Garros (2003), tres Copas Davis 
-especialmente recordada la pri-
mera, en 2000- y ocho semanas 
como número uno mundial. 

Ambos son los máximos res-
ponsables de la Ferrero Tennis 
Academy desde la retirada del 
tenista de Ontinyent, compuesta 
por numerosas pistas de tenis y 
pádel y que da cabida a unas 75 
jóvenes promesas. “Es un lugar 
perfecto para que los jugadores 
puedan desarrollarse y aprender 
con libertad, en un entorno que 
les permite trabajar concentra-
dos”, expresa, orgulloso.

Valores y redes sociales
Desde 2018 uno de los com-

ponentes de la academia es Car-
los Alcaraz, y Toni, por supuesto, 
ha sido determinante en los va-
lores que muestra el murciano 
dentro y fuera de la cancha. Nos 
contará lo detallista y agradecido 
que es, además de la educación 
que traía de su casa de El Pal-
mar y que ha sabido mantener. 

Asimismo, como estudioso 
del tenis y de la vida en gene-
ral, considera que los móviles y 

El veterano preparador Antonio Martínez Cascales nos desvela su vida, focalizada en el tenis, y con él 
repasamos su exitosa trayectoria profesional

ENTREVISTA> Antonio Martínez Cascales / Entrenador de tenis (Villena, 13-febrero-1958)

«Alcaraz podrá superar a Djokovic en títulos 
si mantiene la ambición»

las redes sociales han influido 
negativamente en muchísimos 
tenistas, “que no han trabajado 
como debía”. Eso mismo hizo 
que jugadores como Roger Fede-
rer, Rafael Nadal o Novak Djoko-
vic se mantuvieran tanto tiempo 
en lo más alto, “porque no había 
jóvenes que les apretaran de ver-
dad”. 

Toni, ¿el tenis te lo ha dado todo?
A nivel laboral y de felicidad 

me ha brindado muchísimo, al 
igual como te dan la familia y 
amigos. Sin duda, hacer algo que 

te gusta es fundamental, más si 
tienes suerte y te sonríe el éxito. 

¿Querías ser jugador?
Mis inicios se remontan a 

mediados de los sesenta, cuan-
do mis tíos y mi padre construye-
ron una pista de tenis muy case-
ra. En España vivíamos el ‘boom’ 
de Manolo Santana y empecé a 
jugar con unas raquetas pesadí-
simas, de madera. 

En Villena hicieron poco des-
pués dos clubes de tenis, donde 
era el único joven, con unos quin-
ce años, y destacaba por eso y mi 

técnica sobre los demás. Fui un 
buen jugador comarcal, porque 
progresar desde mi localidad era 
imposible, pues no había escue-
la ni nada parecido. 

¿Precisamente Santana era tu 
ídolo?

Llegué un poco tarde a Ma-
nolo, porque cuando empecé a 
ver partidos ya estaba retirado. 
Me fijé mucho en la siguiente 
generación, liderada por Manuel 
Orantes, con Ilie Nastase como 
otro de los jugadores más rele-
vantes. 

Sí tienes una anécdota con él, 
siendo tú joven. 

Exacto, jugué una final en Ali-
cante, la gané y el propio Santana 
-que había hecho una exhibición 
previamente- me entregó el trofeo. 
Él ejercía de director de una es-
cuela de la Federación Española 
y le pregunté, tímidamente, cómo 
podía hacer el curso de tenis. 

Me facilitó el número de telé-
fono de una persona de València 
que era el delegado de zona y a 
raíz de eso hice el curso de pro-
fesor. 
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Cascales celebrando con Juan Carlos Ferrero y Carlos Alcaraz el triunfo en Wimbledon 2024. 

¿Pensaste entonces en crear 
una escuela?

Más bien una ‘escuelita’ (ríe). 
Muchos de los padres me insis-
tían que diera clases a sus hijos 
y así empecé a impartirlas. Era 
1978 y estaba estudiando, al 
mismo tiempo, la carrera de De-
recho, en Alicante, que no termi-
né, básicamente porque estaba 
ya obsesionado con el tenis. 

¿Qué te distinguía respecto a 
otros entrenadores?

Mi formación como técnico 
fue muy exhaustiva, asistien-
do a infinidad de cursos (varios 
incluso en Estados Unidos) y 
conferencias. Quizás también 
mi empatía con los jóvenes y mi 
sentido común a la hora de orga-
nizar los entrenamientos. 

Además, me daba igual el 
día que fuera, estaba absoluta-
mente volcado en el tenis y la 
formación. ¡Mis primeros tres 
días seguidos de vacaciones fue-
ron cuando tenía cuarenta y tres 
años!

Se cruza en tu camino un tal 
Juan Carlos Ferrero. 

Sí, cuando tenía la escue-
la doce años. Venían chicos de 
toda la comarca, empezábamos 
a tener cierto éxito y la Federa-
ción le recomendó al padre de 
Juan Carlos que se incorporara, 
porque era el mejor centro de la 
zona y estaba relativamente cer-
ca de Ontinyent. 

Recuerdo que llegó una no-
che, en septiembre de 1990; le 
probé, me di cuenta de que ju-
gaba muy bien y, a partir de ahí 
hasta que se retiró. Ahora segui-
mos juntos, como se sabe. 

¿Cómo era de jovencito?
Contaba con muchísimo ta-

lento y, aunque había mucho 
que mejorar -tenía únicamente 
diez años- se le veía muy compe-
titivo. Era un niño muy dócil, ale-
gre, fácil, en definitiva. Se integró 
rápido al grupo, muy bueno, que 
tenía, y a los doce años ya se pro-
clamó campeón de España de su 
categoría, después del Mundo a 
los trece y catorce… Es una épo-
ca que recuerdo con muchísimo 
cariño. 

¿Podría haber ganado más 
Grand Slam?

Se impuso en Roland Ga-
rros, en 2003, jugó otra -el año 
anterior, ante Albert Costa-, lle-
gó cuatro veces a semifinales, 
hizo también semis en Austra-

lia, final en el US Open, y per-
dió ante Andy Roddick, levantó 
tres Copa Davis, cuatro Masters 
1000… Siempre piensas que 
podría haber ganado más, pero 
como muchos otros jugadores 
-también buenos- no ganan 
nada. En el tenis solo gana uno 
cada semana. 

Tenía muy buen físico, a ex-
cepción de los pies, donde sufrió 
mucho, y mostraba mucha tole-
rancia al dolor -muy parecido a 
Carlos Moyá-, disputando parti-
dos demasiadas veces ‘tocado’. 
Un jugador debe saber cuándo 
parar, en el momento adecuado, 
porque si no la lesión se agrava; 
esta situación le sucedió muchas 
veces. Jamás pidió un fisio en un 
partido, algo extraordinario. 

Algunos dicen que el tenis ac-
tual, tan físico, es aburrido. 

Discrepo totalmente. Si ves 
a Alcaraz y te parece aburrido, 
tienes un problema de percep-
ción. Eso en el tenis no es de 
ahora, sino de mediados de los 
noventa, cuando se convierte en 

un deporte muy físico. La mayor 
diferencia respecto a la época de 
Ferrero es la prevención de lesio-
nes o cuidados a nivel de dieta, 
que se ha optimizado. 

Tenistas habilidosos y de jue-
go variado los ha habido siem-
pre, aunque hay que marcar un 
punto de inflexión con el cambio 
de raqueta. Con la de madera 
sí había más variedad de juego, 
porque todo iba más lento. 

Al jugar a más velocidad, 
todos se debieron adaptar y se 
crearon auténticos atletas, pero 
al ser la velocidad de pelota 
mucho más rápida daba menos 
tiempo a desarrollar un tenis 
variado. Sin embargo, se siguen 
haciendo muchísimas dejadas, 
no únicamente Carlos, revés cor-
tado -que regresó especialmente 
con Federer-, y se continúa ju-
gando bonito, está claro. 

¿Somos afortunados de ser coe-
táneos de los tres grandes?

Para mí es un mito, porque 
tres grandes ha habido en to-
das las épocas. La diferencia es 

que estos tres (Federer, Nadal y 
Djokovic) han durado dos déca-
das, pero porque no había nadie 
detrás que les apretara. Boris 
Becker lo dijo, y pienso lo mis-
mo, que el culpable de todo era 
Internet. 

¿A qué te refieres?
Hemos pasado una época, 

del 2005 al 2018, en la que los 
jugadores jóvenes -siendo bue-
nos y dedicándose mucho al te-
nis- han tenido el problema de 
los teléfonos móviles, Internet y 
las redes sociales. Por ejemplo, 
cuando Juan Carlos tenía quince 
años y estaba en la academia, 
su conexión con el mundo exte-
rior era a través de un teléfono 
verde de monedas. Desde los 
2000, esos niños de trece y ca-
torce años están constantemen-
te recibiendo información, ¡a to-
das horas! 

Centrarse en el tenis es mu-
cho más complicado. He cenado 
con jugadores top que tenían 
tres móviles en la mesa, algo in-
aceptable. Hoy en día, el teléfono 

sigue siendo un problema, pero 
es el más común de todos. 

Tienes razón. 
Regresando a si hemos teni-

do suerte de conocer a estos tres 
grandes, repito que en otras épo-
cas también los ha habido, pero 
antaño llegaban pronto jóvenes 
de diecinueve o veinte años que 
les complicaban la vida, y les me-
dio retiraban. 

Federer, Nadal y Djokovic han 
aguantado. David Ferrer, con 
treinta y seis me decía: “Toni, si 
no me ganan los jóvenes, ¿por 
qué me voy a retirar?”. Otro 
ejemplo clarísimo, ¿por qué no 
derrotaba a ‘Ferru’ Grigor Dimi-
trov, jugador de gran talento?

¿Por qué no podía?
Al búlgaro, con un revés a 

una mano brutal y capacidad de 
hacerlo todo bien, le faltaba tra-
bajo. Le vi con diecisiete años en 
un entrenamiento precisamente 
con Ferrer, en Roland Garros, y 
me quedé fascinado. Siete me-
ses después fue capaz de ga-
narle un set a Nadal, con apenas 
dieciocho años. 

Tiempo después a Dimitrov 
todos le daban como futurible 
número uno. Me lo encontré en 
un hotel en Barcelona, durante 
el Godó, en el ascensor, y no le 
reconocí, por las pintas de estre-
lla de rock que llevaba. Es decir, 
estuvo unos años que no se de-
dicó al tenis como debía hacerlo, 
igual que otros muchos, y aun así 
es de mis jugadores preferidos. 

Volvamos a la academia. ¿Cómo 
evolucionó tras la retirada de Fe-
rrero?

Después de estar muchos 
años en ese club, pequeño, pen-
sé que debía tener algo propio, 
mío. Coincidiendo que disponía 
de una excelente generación de 
jugadores -sobre todo chicas-, 
compré una casa en el campo, 
hice dos pistas de tierra y ese 
fue el germen de la actual aca-
demia. 

A día de hoy contamos con 
profesionales extraordinarios, 
que llevan muchos años con-
migo y confío cien por cien. Los 
propietarios ahora somos funda-
mentalmente Juan Carlos y yo, 
con las mismas participaciones. 

¿Albergáis nuevos números 
uno?

Eso es difícil de decir, pero 
tenemos por ejemplo a Darwin 
Blanch, que con dieciséis años 
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«Los tres grandes 
(Federer, Nadal 
y Djokovic) han 
estado tantos años 
porque nadie les 
apretaba por detrás»

«Durante varios 
años los jugadores 
jóvenes han tenido 
el problema de los 
teléfonos móviles y 
las redes sociales»

«Es verdad que 
Alcaraz desconecta a 
veces en los partidos, 
pero lo hace mucho 
menos que hace un 
año o dos»

«Claves en el éxito 
de Carlos han sido 
el entorno tranquilo 
de la academia y la 
educación que traía 
de su casa»

apunta muy alto. Es de naciona-
lidad estadounidense, aunque 
toda la familia paterna es de 
Huesca. En los idiomas es tam-
bién una máquina: habla caste-
llano, inglés, chino, pues su ma-
dre es de origen asiático, y algo 
más. 

Somos la única academia 
del mundo con dos números 
uno en lo que va de siglo, algo 
que es muy, muy complicado. 

Hablemos de Alcaraz, ¿tiene 
potencial para ser el mejor de 
la historia?

Potencial tiene, pero eso de 
mejor de la historia es muy rela-
tivo. ¿Lo es Djokovic? Por núme-
ro de títulos sí, pero si Rod Laver 
hubiera podido jugar de 1963 a 
1968 en amateur -se lo impidie-
ron por ser ya profesional- ¿qué 
hubiera pasado? 

El australiano ganó los cua-
tro Grand Slam en 1962 y lo 
repitió en 1969. Santana, sin 
desmerecer, ganó cuatro Grand 
Slam, pero era amateur, mien-
tras Andrés Gimeno ya era pro-
fesional. A los profesionales no 
se les dejaba jugar lo que hoy 
conocemos como grandes tor-
neos; son épocas y tiempos to-
talmente dispares. 

Federer quizás podía haber ga-
nado más…

No creo, porque en París no 
era superior, al contrario que 
Nadal, que avasallaba en tierra 
-catorce Roland Garros- pero le 
‘costaba’ más en otras super-
ficies, siendo un jugador muy 
completo (ganó en todas). Últi-
mamente estoy viendo partidos 
antiguos de Laver y era una bar-
baridad cómo jugaba. Si hubiera 
podido disputar los Grand Slam 
esos años que no le dejaron, 
quizás hubiera ganado muchos 
más de Djokovic. 

¿Podrá Alcaraz superar los 
veinticuatro de Novak? Lo veo 
prácticamente imposible. ¿De 
qué dependerá? En cinco o seis 
años podría contestar mejor, 
porque veremos si Carlos sigue 
con esa ambición. 

¿En qué debe mejorar Carlitos?
Dentro de los partidos en 

ocasiones desconecta. Ahora lo 
hace menos que hace un año o 
dos, por supuesto. En eso tiene 
que mejorar, aunque eso no va 
a ser lo que marque si dentro 
de cinco o seis temporadas po-
damos decir si va a tener más 
títulos o no. 

Lo que va a influir son sus 
ganas, su ambición. Esa es la 
cuestión, si Carlos va a querer 
más y más; si sigue así, se podrá 
acercar a unas cifras muy altas 
de torneos ganados. Una vez un 
periodista le preguntó a Moyá 
qué diferenciaba su carrera de 
la de Nadal, entonces con diez 
Grand Slam. ‘Charly’ le contestó 
que la ambición: “yo tenía mu-

cha, porque llegué a ser número 
uno, pero Rafa mucha más”. 

¿Qué otros jugadores crees que 
no alcanzaron su máximo po-
tencial?

Otro jugador con un poten-
cial enorme era Marat Safin, 
que se retiró muy joven. Tenía 
demasiadas cosas ajenas al te-
nis en la cabeza… Una lástima, 
porque es muy buen chico, le 
conozco desde hace mucho. Es 
ruso, con ese componente que 
les hace diferentes. 

¿Cuál es tu ascendencia sobre 
el murciano?

He intentado apoyarle en 
todo lo que he podido desde 
que se incorporara a la acade-
mia, con quince años. Ahora ya 
es casi un hombre, lo que no 
significa que se deba seguir 
formando. Recuerdo perfecta-
mente su cumpleaños número 
dieciséis, diecisiete…, los más 
de dos meses que estuvimos 

juntos, aquí, en el confinamien-
to. 

También he procurado que 
creciera correctamente, conec-
tándole mejor con Juan Carlos 
para que la confianza fuera 
máxima. Me he ido a jugar al 
golf cuando ha sido necesario, 
o a cenar, tratando que la edu-
cación que traía de su casa no 
la perdiera. 

Lo habéis conseguido. 
Pienso que sí. Es un chaval 

agradecido, superagradecido. 
Muchos no se dieron cuenta de 
lo que pasó en el palco de Wim-
bledon, este mismo año: se 
subió, abrazó a todos, excepto 
a mí, que estaba en una esqui-
na, detrás de Juan Carlos, pero 
se dio cuenta y regresó, para 
decirme “¡no te había visto!”, 
mientras nos fundíamos en un 
abrazo.

No conmigo, sino a todos 
los que conoce, es un chico al 
que le encanta agradar y satis-

facer, es sumamente detallis-
ta. Esto viene de familia, lógi-
camente, pero en la academia 
lo hemos comentado, porque 
no es lo mismo estar en este 
entorno, tranquilo, relativa-
mente cerca de su casa -algo 
más de cien kilómetros- que 
le ha generado mucha paz. 
En Murcia, sin faltar, porque 
allí es un ídolo, le paran cons-
tantemente, quieren hacerse 
fotos con él y como él quiere 
agradar a todos…

¿El ambiente familiar también 
cuenta?

Por supuesto. Hay un muy 
buen ambiente en el seno de 
su familia, respecto al tenis y 
en el comportamiento de to-
dos. Eso ha proseguido en la 
academia y vuelvo a remarcar, 
ha ayudado el entorno en el 
que estamos, sumamente tran-
quilo, en el que no es fácil que 
vengan a verle entrenar, no ac-
ceden periodistas a menos que 

lo soliciten, hay una buena or-
ganización…

Sobre todo, no me refiero 
ahora, que le saluda Bill Gates 
o Barack Obama, sino cuando 
un chico tiene dieciséis o die-
cisiete años, que a muchos se 
les va la cabeza con los prime-
ros éxitos. A Carlos no se le ha 
ido, y en eso hemos colaborado 
todos. 

¿Cuáles son tus próximos pro-
yectos?

En teoría me tendría que ju-
bilar ahora, pero me gusta tan-
to (ríe). Estamos en un proceso 
de ampliación de la academia, 
que en Villena los permisos 
cuestan mucho de tramitar. 

El siguiente reto es no per-
der la esencia que tenemos, en 
este entorno familiar, en el que 
yo vivo aquí, al igual que Juan 
Carlos, el gerente y muchos en-
trenadores. Eso permite que po-
damos tener un mayor acerca-
miento y control con los chicos.

Antonio Martínez Cascales junto a los miembros más jóvenes de la academia.
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La planta de impresión Roto-
madrid, una de las más grandes 
de España y en donde se impri-
men nuestros periódicos, ha sido 
el punto de encuentro de una 
jornada - experiencia exclusiva 
organizada por AQUÍ grupo de co-
municación.

Hasta allí desplazamos a al-
gunos de los profesionales más 
relevantes de la comunicación en 
la Comunidad Valenciana que qui-
sieron acompañarnos en este día. 
Agencias de Medios, directores de 
Comunicación de entidades o res-
ponsables de prensa de la Admi-
nistración Pública que disfrutaron 
de una visita a las instalaciones.

De esta forma pudieron ver 
en primera persona las enormes 
instalaciones que componen una 
rotativa, así como los procesos de 
preimpresión, impresión, secado, 
embalaje y logística de nuestras 
ediciones.

Un gran equipo
Durante la jornada Ángel 

Fernández, director general de 
AQUÍ grupo de comunicación, ha 
ejercido el papel de anfitrión. En 
una breve intervención ante los 
asistentes resaltó la importancia 
del gran equipo que forman los 

Responsables de comunicación de instituciones, agencias y entidades se reúnen con AQUÍ grupo de 
comunicación para vivir una jornada en la planta de impresión

Reivindicando la proximidad y la credibilidad

Pedro Iglesias hizo de guía para explicar todo el proceso.

profesionales que integran la em-
presa que da vida a 20 cabeceras 
locales, entre las provincias de 
Alicante y Valencia, además de 
la publicación Salir por AQUÍ con 
sus respectivas ediciones provin-
ciales.

Fernández ha incidido en “la 
realidad del trabajo que hay de-
trás de nuestras cabeceras, con 
60 profesionales a los que habría 
que añadir todos los que también 
son parte de los procesos, como 
los trabajadores de la rotativa, lo-
gística, etc.”, resaltando la labor 
de los redactores “que permiten 
que no publiquemos notas de 
prensa, sino que ofrezcamos a 
nuestros lectores un diferencial 
de contenido propio”.

Un espíritu de equipo y com-
pañerismo en el que ha vuelto a 
tender la mano al resto de medios 
de comunicación ya que “todo es 
complementario, tenemos un va-
lor como empresa que es el de no 
‘matar’ a nadie, creemos que to-
dos los medios, y todos los tipos 
de soportes, debemos y podemos 
convivir”.

También se refirió a la impor-
tancia de la credibilidad, “noso-
tros estamos auditados, para que 
nuestras cifras de difusión sean 

las reales, y hasta la distribución 
se puede ver punto a punto en 
nuestras webs, en una apuesta 
total por la transparencia. Lás-
tima que a veces eso no se va-
lore y luego por ejemplo TikTok 
diga que un vídeo lo han visto 
100.000 personas y a eso sí se 
le de credibilidad”.

Credibilidad
La relación entre el medio 

de papel y la credibilidad en la 
prensa ha sido uno de los temas 
centrales de la jornada. El histó-
rico periodista Pedro González, 
vicepresidente del Club Interna-
cional de Prensa, cofundador y 
exdirector de Euronews y funda-
dor y primer director del Canal 24 
horas de TVE, ha recordado que 
“la prensa en papel ofrece un 
mensaje más sosegado al lector 
y tiene la función de conciencia 
crítica del mismo, la cual es indis-
pensable para tener una socie-
dad libre”.

“Me informo en Internet, pero 
reflexiono en el papel”, ha reco-
nocido González, que también es 
premio Ondas y dos veces Ante-
na de Oro. Este mensaje ha sido 
apoyado por Ángel Fernández, 
quien sostiene que “lo digital es 
lo visceral y más temporal, y si 

queremos la información al mo-
mento esa es la vía, pero el papel 
perdura, genera compromiso. Es 
un trabajo constante y obliga a 
que lo que se publica sea cierto, 
veraz”.

Una reflexión que también ha 
sido ratificada por Pedro Gonzá-
lez durante su intervención al se-
ñalar que medios como el nuestro 
“mantienen valores como el rigor, 
la credibilidad y la marca”, aña-
diendo que “ningún anunciante 
quiere ver aparecer los mensajes 
de su marca en entornos que no 
sean seguros, y la prensa escrita 
es garantía de calidad”.

Confianza en la marca
Esa garantía de confianza 

viene asegurada con el sello de 
OJD, la cual audita tanto a AQUÍ 
como a los principales medios de 
prensa de España, en total a más 
de 400 publicaciones. Su direc-
tor, Alberto Álvarez, ha destacado 
que “AQUÍ es una publicación gra-
tuita líder en la Comunidad Valen-
ciana”.

Ha querido resaltar que “el 
procedimiento es todo el proceso, 
desde la impresión hasta la distri-
bución en los puntos de entrega, 
con datos reales y no estimados”.

“De cara a la gestión de la pu-
blicidad por parte de las adminis-
traciones, OJD permite una asig-
nación objetiva, a lo cual están 
obligadas por ley”, ha aseverado 
Álvarez, haciendo hincapié en la 
importancia de una auditoria fia-
ble ya que “asegura que no existe 
ningún tipo de fraude, transpa-
rencia que aumenta la confianza 
y provoca que los medios tengan 
mejores contenidos”.

Esa confianza también se 
podía respirar en el entorno de 
la jornada, ubicada entre las má-
quinas de la rotativa en donde a 
diario se imprimen unos 800.000 
ejemplares, y por cuyas plantas 
de impresión han pasado prácti-
camente el 100% de los principa-
les diarios de España.

Larga vida al papel
“Decían que el papel estaba 

muerto, pero nos queda camino 
por recorrer. El papel se toca, se 
huele, y AQUÍ grupo de comunica-
ción lo tiene claro y apuesta por 
el papel, porque, como nosotros, 
amamos esta profesión”, ha di-
cho Pedro Iglesias, director de 

«Todos los medios, 
y todos los tipos de 
soportes, debemos y 
podemos convivir» 
A. Fernández

«Un mar en calma 
no hace buenos 
marineros, y en esta 
profesión estamos 
todo el día con 
maremotos»   
P. Iglesias

«Después de la 
pandemia queremos 
tener más cercanía 
y proximidad con lo 
que sucede a nuestro 
alrededor» R. Mayor

«La prensa en 
papel ofrece un 
mensaje más 
sosegado al lector y 
tiene la función de 
conciencia crítica del 
mismo» P. González

«OJD trabaja 
con datos reales 
y no estimados y 
eso permite a las 
administraciones 
una asignación 
objetiva, a lo cual 
están obligadas por 
ley» A. Álvarez
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«Es algo 
fundamental que 
no debe desaparecer 
nunca» M. García

Producción y Negocio de COME-
CO, que es la comercializadora 
de impresión de Vocento.

A su vez el director de AQUÍ 
ha hecho un llamamiento a la 
sostenibilidad que implica seguir 
trabajando con el papel ya que, 
lejos de lo que muchas personas 
llegan de decir, “la sostenibilidad 
es una ventaja del papel” algo 
que es “poco cuestionable si se 
conoce todo el proceso”.

Sostenibilidad
También Ángel Fernández ha 

recordado que “nadie cuestiona 
los smartphone con sus enorme-
mente contaminantes baterías 
de litio, el coltán por el que mue-
ren muchos niños, la electricidad 
necesaria solo posible a través 
de las centrales nucleares, los 
millones de ondas constantes 
sobre nuestras cabeceas que no 
sabemos si influyen en todos los 
problemas de salud mental ac-
tuales, la adicción que provocan 
sobre todo en los jóvenes con 
contenidos ‘dudosos’ o la cono-
cida obsolescencia programada 
y las desigualdades sociales que 
provoca, entre otras”.

Pedro Iglesias confirmaba 
que actualmente es un camino 
duro, “pero como a mi me gusta 
recordar, y tengo esa frase en la 
puerta de mi despacho, un mar 
en calma no hace buenos mari-
neros, y en esta profesión esta-
mos todo el día con maremotos”

El corazón de la rotativa
Los rincones y secretos de 

COMECO y Rotomadrid han podi-
do ser recorridos por los muchos 
asistentes que nos han acompa-
ñado durante la jornada. Entre 
ellos había quienes, a pesar de 
su dilatada experiencia en agen-
cias y medios de comunicación, 
reconocían que era la primera 
vez que pisaban una rotativa.

Con un trabajo detallado y 
minucioso, Pedro Iglesias ejerció 
de guía por las diferentes fases, 
explicando cada uno de los hitos 
que, a diario, se realizan en la 
rotativa. Desde la recepción de 
los originales hasta el proceso 
de empaquetado y envío para su 
distribución, pasando por la crea-
ción de las planchas o la puesta 
en marcha de la gran rotativa 
para la impresión de miles de 
ejemplares en pocas horas.

Los operarios del centro de 
impresión de Vocento, que al-
canzan los 130 empleados para 
estar en funcionamiento duran-
te las 24 horas del día, han sido 

Los asistentes a la jornada tras la visita a la planta de impresión
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«El papel nos permite 
a las administraciones 
locales dirigirnos a 
nuestra ciudadanía 
de una manera más 
directa y tangible   
E. López

un ejemplo del tesón y el cariño 
con el que se realiza el desempe-
ño para que cada mes llegue el 
ejemplar de AQUÍ a cada locali-
dad.

También, como anécdota, pu-
dieron ver donde se grabó parte 
de la serie la ‘Casa de papel’, ya 
que una de sus máquinas rotati-
vas fue la protagonista de esta.

Una experiencia 
gratificante

Precisamente los asistentes 
han mostrado su satisfacción 
por conocer la parte de nuestro 
medio que no pueden ver a dia-
rio. Acostumbrados a labores de 
redacción, fotografía, publicidad 
o simplemente lectura de nues-
tros contenidos inéditos, han vivi-
do una experiencia que sin duda 
será inolvidable.

“Después de la pandemia 
queremos tener más cercanía y 
proximidad con lo que sucede a 
nuestro alrededor y AQUÍ Medios 
de Comunicación está dando esa 
información en todas las cabe-
ceras que tiene. Podemos escu-
char las noticias en la radio, pero 
cuando leemos en papel nos 
permite tener un conocimiento 
más exhaustivo de lo que pasa 
a nuestro alrededor”, explica 
Rosalía Mayor, presidenta de la 
Asociación de Periodistas de la 
Provincia de Alicante.

Noelia Moreno, concejala de 
Comunicación en el Ayuntamien-
to de Alfafar, ha señalado que “el 
municipalismo es estar a pie de 
calle y tenerlo todo de primera 
mano y para nosotros, como ad-
ministración pública, valoramos 
esa cercanía. Cuando vamos por 
la calle y vemos que un vecino 
coge un periódico de un expositor 
y lo lee, siendo noticias del día a 
día de nuestro municipio, es muy 
importante para nosotros”.

Sobre el papel y la trans-
formación, Marga García, jefa 
de prensa del Ayuntamiento de 
Elche, reconoce que “es algo 
fundamental que no debe des-
aparecer nunca. Cada mañana 
todas las personas deberían te-
nerlo para seguir la actualidad, 
cualquiera debe leer el periódi-
co”. Algo que también comparte 
la responsable de comunicación 
del Ayuntamiento de Bétera, Es-
tefanía López, al destacar que 
“el papel no va a desaparecer y 
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“AQUÍ tiene entre 
sus pluses uno 
muy importante, 
el periodismo 
de proximidad, 
que es esencial en 
esta sociedad tan 
globalizada»   
M. Martín

“Invertir en medios 
de comunicación es 
muy importante y 
cuanto más locales 
mejor” B. Sambeat

«Sumar la garantía 
de estar auditado 
a los valores que 
aporta el papel 
supone una doble 
confianza» R. García

«Hay público y zonas 
de cobertura a los 
que sólo se puede 
llegar con el papel»  
E. Marí

«Con el formato 
papel el receptor 
de la noticia le va 
a dar una mayor 
credibilidad» M. Alós

nos permite a las administracio-
nes locales dirigirnos a nuestra 
ciudadanía de una manera más 
directa y tangible. La ciudadanía 
está o no está en redes sociales, 
pero sí está en la calle”.

Apoyo en la cercanía
“AQUÍ Medios de Comunica-

ción tiene entre sus pluses uno 
muy importante, el periodismo de 
proximidad, que es esencial por-
que en esta sociedad tan globa-
lizada nos llegan noticias de todo 
el mundo, pero a veces no te en-
teras de lo que pasa en la calle de 

al lado”, reflexiona María Martín, 
directora de Comunicación de la 
Universidad de Alicante. 

Una opinión que comparte 
también la responsable de Co-
municación de la Universidad Eu-
ropea de Valencia, Beatriz Sam-
beat. “Es muy importante invertir 
en medios de comunicación por-
que ofrecemos educación, y uno 
de los mejores canales de difu-
sión es a través de medios cuan-
to más locales mejor”.

Esa proximidad también la 
perciben como necesaria en las 
entidades locales. Alberto Gar-
cía, concejal en el Ayuntamiento 
de Requena, señala la importan-
cia de “que la información que 
reciben nuestros vecinos esté 
corroborada por profesionales. 
Este periodismo de cercanía es 

importantísimo en el municipalis-
mo para que la información no dé 
lugar a errores”.

Garantía de calidad
La trayectoria de AQUÍ ha sido 

ratificada durante una jornada en 
que los asistentes comprobaron 
el enorme trabajo que hay detrás 
para ofrecer unos resultados que, 
a estas alturas, quedan más que 
garantizados. Es por ello que las 
principales agencias de comuni-
cación, asistentes durante el día, 
cuentan con nuestras cabeceras 
para ofrecer a sus clientes el me-
jor alcance de sus campañas.

Rosana García, de Havas Me-
dia, destaca “la importancia del 
rigor que transmite AQUÍ, sabien-
do que todo está auditado por 

una marca tan prestigiosa como 
OJD, una garantía que es impres-
cindible; eso, junto a los valores 
que aporta la prensa en papel, 
supone una doble confianza”. 
Esa importancia del papel tam-
bién la señala Estefanía Marí, de 
Equmedia, al reconocer que “hay 
público y zonas de cobertura a 
los que sólo se puede llegar con 
el papel”.

Por su parte, Roxana Trabuc-
co, de MdosB, reconoce la im-
portancia de poder comprobar 
los resultados y “en el papel lo 
reconoces y eso es importantísi-
mo”. Algo que es muy valorado 
también por los servicios públi-
cos, como es el caso del Consor-
cio de Bomberos de Alicante, tal y 
como reconoce su jefe de prensa, 
Marcos Alós, ya que para ellos la 

credibilidad “no solo es una obli-
gación, es un imperativo legal y 
con el formato papel el receptor 
de la noticia le va a dar una ma-
yor credibilidad”.

Un camino por recorrer
Pero sin duda esta gran expe-

riencia no ha sido una meta sino 
un momento de concordia para 
continuar con la trayectoria de 
AQUÍ en la Comunidad Valencia-
na, en donde seguimos creciendo. 

Un trabajo constante que ha 
servido para llegar el año pasa-
do a 5.300.000 lectores y estar 
cada mes al lado de la ciudada-
nía, ofreciendo un produzco ve-
raz, inédito, de confianza y que 
nunca falta a su cita, puntual-
mente, gratis y con la información 
más cercana.

Ángel Fernández intervino para agradecer a todos su asistencia.





AQUÍ | Septiembre 202420 | psicología

«Ahora se prioriza lo 
que el menor decida, 
cuando la mayoría 
desconoce realmente 
qué le conviene»

«Estamos perdiendo 
el control frente a 
la tecnología;  
¡no podemos  
educar mediante   
las pantallas!»

«A los niños se les 
está tratando de aislar, 
de deshumanizar, 
porque se pasan 
todo el día con los 
móviles»

Fernando Torrecilla

El problema hace años que 
se implantó en nuestra socie-
dad, por mucho que prefiramos 
ignorarlo o mirar hacia otro 
lado. La tecnología y las panta-
llas -véase en móviles, tabletas 
u ordenador- nos dominan, has-
ta tal extremo que ya es imposi-
ble ‘sacarlas’ de nuestras vidas. 

La problemática todavía es 
mayor, mucho más, en menores, 
‘personitas’ de catorce años 
o menos, cuyo cerebro aún no 
está formado, que desconocen 
el daño que están provocando a 
su futuro. ¿Hay marcha atrás a 
todo este ‘cáncer’?

Pedagogía Waldorf
Olga Hernández, psicóloga, 

nos mostrará hasta dónde esta-
mos deteriorados, y lo hará sin 
pelos en la lengua, como debe 
ser, “porque me considero una 
mujer políticamente incorrecta”. 
Sin embargo, pese a lo terrible 
de la situación, también quiere 
lanzar un mensaje de esperan-
za. “Los niños necesitan ser 
educados desde el amor y el 
cariño, no desde una pantalla”, 
expresa, antes de apuntar que 
precisan de un modelo al que 
admirar. 

Si no, sucede todo lo con-
trario: a quien idolatran es a 
youtubers que les aseguran que 
serán millonarios si les siguen, 
y se convierten en auténticos 
chantajistas. 

Formada en la pedagogía 
Waldorf, “que enseña a respe-
tar los ritmos naturales de los 
niños, porque no todos son igua-
les”, valora muy positivamente 
la entrada en vigor de la nueva 
ley de protección integral de la 
infancia y adolescencia frente a 
la violencia. 

¿Cómo está actualmente la Ley 
del Menor?

Se defiende mucho más a 
los menores que antaño, aun-
que se pone en prioridad lo que 
ellos decidan, cuando la mayo-
ría no saben qué es lo mejor o 
qué les conviene. Respecto a la 
anterior ley, es cierto que se han 
optimizado muchos aspectos. 

Sin embargo, puede mejorar…
A los jóvenes se les está tra-

tando de aislar, deshumanizar, 
porque se pasan todo el día con 

La psicóloga Olga Hernández nos detalla una situación extremadamente complicada para las próximas generaciones

ENTREVISTA> Olga Hernández / Psicóloga (València, 18-abril-1970)

«Si a un niño aprendes a mirarlo, con 
respeto y autoridad, nunca se perderá»

los móviles o videojuegos. ¡No 
quedan entre ellos! Recuerdo 
que en mi época quedábamos 
por teléfono (fijo) y si alguien no 
llegaba al lugar acordado le es-
perábamos un rato. Eso se está 
perdiendo; están muy encerra-
dos en sus habitaciones. 

¿No llevamos así mucho tiempo?
Claro, porque estamos per-

diendo el control sobre la tec-
nología, que nos pensamos que 
es muy buena y lo es en ciertos 
matices. En otros, como la edu-
cación, ¡no! No podemos educar 
a un ser humano mediante pan-
tallas. 

¡Lo he visto en una guardería 
a la que fueron mis hijos!, ahora 
ya tienen dieciocho años. Fui a 

leerles un cuento y apareció una 
pantalla. Me horroricé. Si eres 
profesor o maestro de niños que 
están creciendo, tienes que po-
ner toda tu energía a su disposi-
ción, para que aprendan. 

Los niños nos radiografían 
y saben si sus padres están 
alegres o tristes. Tienen las 

emociones muy a flor de piel y 
conforme van creciendo se van 
poniendo capas, impregnándo-
se de la sociedad, la educación. 
Así están los centros de salud, 
llenos de personas con depre-
sión y problemas de salud. 

¿Se debe tratar a cada niño di-
ferente? 

Por supuesto. Y tampoco 
podemos pretender que se pa-
sen el día sentados. Dicen: qué 
bueno es tu hijo, no se mueve. 
¡Mal! Porque un menor necesita 
moverse. 

El problema o germen de 
todo procede de la educación, 
tanto de las escuelas como de 
los padres, pues un maestro 
de verdad -con vocación- no 
consiente ciertas cosas. Esa 
carrera antes estaba conside-
rada sencilla, mientras en otros 
países, especialmente los nórdi-
cos, al profesor se le da mucho 
valor. 

¿Los niños son felices así, ais-
lados?

Porque no conocen lo otro. 
Ahora quizás son felices, prote-
gidos en su cuarto, pero el día 
de mañana, cuando tengan que 
relacionarse o enfrentarse a la 
búsqueda de un trabajo, salir y 
tener amistades, les empezarán 
a dar ‘bofetadas’ por todas par-
tes. 

Si no lo has practicado an-
tes, con tus iguales, tus amigos 
u otros grupos, aprendiendo a 
resolver los conflictos… Eso no 
te lo enseña una pantalla. 

¿De qué forma los sacamos de 
su ‘cueva’?

Los han o hemos hecho có-
modos. Otro ejemplo son las 
nuevas botellas, para que no se 
pierda el tapón, o la gente que 
llama por teléfono para que le 
traigan la comida a casa. ¡Al fi-
nal no sales ni a cenar! Lo que 
pretenden es que seamos unos 
gordos y no pensemos.

Estamos totalmente mani-
pulados, a través del móvil la 
mayoría de las veces, pero ya 
lo están comenzando desde 
abajo, porque es la mejor forma 
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«Piensan que son 
‘felices’, pero veremos 
qué les sucede en un 
futuro cuando tengan 
que buscar trabajo»

«Es muy positivo 
que los padres que 
son conscientes del 
problema se reúnan y 
hablen entre ellos»

«¿Qué hacen los 
niños inmigrantes 
cuando dejan de 
estar tutelados? 
Roban o trapichean 
con drogas»

para controlar una sociedad, 
desde niños. 

No es nuevo, ya lo hizo Hitler en 
los años treinta...

Se trata de la pura manipu-
lación humana, ¡y así estamos! 
Nos quieren estúpidos, que nos 
creamos todo lo que viene en las 
pantallas, que no comprobemos 
nada, y para saber cómo son las 
cosas, tienes que vivirlas. 

¿Los padres podemos minimi-
zar este desastre?

Es muy positivo que los pa-
dres conscientes del problema 
se reúnan entre ellos, lo hablen 
y se unan. Son individuos que 
piensan como tú, se pueden 
ayudar unos a otros, explicando 
iniciativas que les hacen funcio-
nar. Me tuve que hacer fuerte 
junto a otros padres y madres y 
negarme a que mis hijos tuvie-
ran móvil en primaria, mientras 
el resto de compañeros ya los 
poseían, ¡y qué aparatos, pare-
cían iPhones! 

Ellos no lo entendían y les 
tuve que recalcar que era por 
su bien, por su futuro. Su cere-
bro no estaba preparado, y me 
daba igual que me comprendie-
ran o no. Durante el tiempo que 
no han tenido smartphones han 
experimentado, han tenido con-
tacto con la realidad. 

¿Se da el caso de padres que 
poco les importa?

Y tanto, son padres que es-
tán ‘dormidos’, no saben, por 
desconocimiento. Se han deja-
do conducir por donde nos han 
llevado y lo han normalizado. 
Tampoco se les puede culpar. 
Dicen es lo que hay, pero la ‘bo-
fetada’ se la van a llevar, cuan-
do sus hijos empiecen a fumar 
porros, les contesten e incluso 
les peguen o delincan. Estos 
niños van a tener crisis existen-
ciales y sus padres no sabrán 
ayudarles.

¿Qué sucede en los niños de 
padres separados?

Crecer con una doble educa-
ción no siempre es malo. Pero si 
los padres se llevan mal o no lle-
gan a los mismos acuerdos para 
con sus hijos, estos durante la 
adolescencia ya saben cómo 
‘jugar’ y aprovecharse de uno y 
otro. 

En el caso de que los padres 
no estén muy en su ser, como se 
dice en psicología, pierden los 
papeles. Deben poner límites, ser 

polis malos para los niños, que el 
día de mañana lo agradecerán. 

¿Has vivido casos extremos?
Por fortuna pocos. Uno fue 

este mismo año: un chico que 
pegaba puñetazos cuando per-
día en el ‘Fortnite,’ videojuego 
que es lo peor. Casi no le que-
daban uñas, se las comía de la 
rabia que le daba no ganar. 

Este chico formaba parte del 
programa ‘Jove Oportunitat’, de 
la Generalitat Valenciana, so-
bre jóvenes que se quedaban 
descolgados. Le conocí durante 
un taller motivacional y traté de 
reducirle las horas delante del 
ordenador, pues a los veintiún 
años ni se hacía la cama ni ayu-
daba en absolutamente nada 
en casa, por la sobreprotección 
de los padres.

¿Hay solución ante este tipo de 
situaciones?

Cuando el vínculo está tan 
perdido, debemos acercarnos al 

menor, a lo que está haciendo, 
pero también para sacarle de 
ese mundo, obligándole. Y si se 
niega, decirle que sí o sí se tiene 
que venir conmigo, al exterior. 

Es bueno que digan no, por-
que se encontrarán con situa-
ciones en que sea bueno, pero 
ese ‘no’ no debemos tomarlo 
como un rechazo, sino ponerse 
en el papel de adulto, ni más ni 
menos. 

¿No están creciendo sin frustra-
ciones?

Exacto. Los que crecimos en 
los ochenta nos acostumbra-
mos a que muchas veces nos 
dijeran ‘no’, y cuando pregun-
tábamos nos decían ‘porque 
no’, acabándose la discusión. 
No nos daban ni explicación; y 
ahora les brindamos una tesis 
doctoral (ríe), si a los niños no 
hay que darles explicación, ¡al 
menos hasta los catorce años! 

Su cerebro no está preparado 
para razonar. 

Hay que decirles ‘te toca ha-
cer esto y ya está’, con cariño 
y amor, eso por supuesto, pero 
sin perder la autoridad, porque 
hemos pasado de un sistema 
autoritario a perder la autoridad 
del todo, a decir ‘pobrecitos, no 
voy a repetir lo que me hicieron 
mis padres’. 

Hablemos de los niños inmi-
grantes. 

Cada vez hay más, ¿y por 
qué permitimos que desembar-
quen continuamente? Si un hijo 
nuestro se escapa a Francia, en-
seguida te buscan, pero con los 
países africanos eso no sucede. 

A esos chicos jóvenes, en 
sus lugares de origen, les han 
‘vendido’ que en España están 
mejor, y no es verdad, porque 
acaban trapicheando con dro-
gas y durmiendo en la calle. 

¿El sistema ayuda?
No, estos chicos deberían 

estar en los centros hasta con-
seguir que estudien y tengan un 
hogar donde puedan estar, qui-
zás retornando a sus países. Lo 
ideal sería que, una vez salieran 
de esos sitios de menores, lo hi-
cieran con un trabajo. 

¿A los dieciocho años dejan de 
estar tutelados?

Sí, les ponen en la calle, el 
mismo día que los cumplen. 

¿Qué hacen entonces? Hay de 
todo, y muchos, por desgracia, 
acaban robando y trapichean-
do con drogas. A uno de estos 
chicos le conseguí un trabajo 
-de 1.400 euros al mes- y ni si-
quiera acudió a la entrevista. Ya 
no confío, pienso que no vienen 
con buenas intenciones. Me en-
señaban videos y sus ídolos son 
personas que están en la cárcel.

Piensan que, tras pasar el 
Estrecho, con una lancha, las 
mafias les van a dar 150.000 
euros, y que con eso ya van a 
poder vivir como ricos. 

¿Qué les dices?
Si no temen a la cárcel, la 

respuesta es no, porque saben 
que les van a tratar bien, que 
las prisiones de aquí son muy 
diferentes a las que hay en Sud-
américa o el sudeste asiático. 
Lo que hace falta es un control: 
¿por qué este niño ha venido 
aquí? ¿Quién es su familia? 
¡Que se mueva el gobierno! Pero 
no conviene. Sí le apaña que 
comamos fruta de otros países, 
mientras la nuestra se vende a 
diferentes lugares.

Es un desastre, pero si a un 
niño aprendes a mirarlo con res-
peto y autoridad, no se perderá 
nunca. Si no lo haces, sí. Tam-
bién hay una juventud super-
sana, a la que le importan las 
cosas y se están moviendo para 
que haya un cambio social.





Hasta 14 septiembre

PHOTOALICANTE

Este año y con el lema ‘Caminos ima-
ginarios’ nos proponen romper con lo 
asumido y explorar nuevas perspectivas. 
A través de la mirada de l@s autor@s, 
podemos transformar lo ordinario en 
algo extraordinario, donde se abren 
nuevas fronteras y donde se invita a los 
espectadores.

CC Las Cigarreras (c/ San Carlos, 78).

EXPOSICIONES
ALICANTE

M a S: 10 a 21:30 h

14 de septiembre

MAR, O DE CÓMO SOBREVIVIR 
A UN TSUNAMI 

(circo contemporáneo)

Viaje de dos personas que transitan en-
tre el mar, donde habitan sus recuerdos, 
y el cielo. El mar a veces está calmo, y 
otras revuelto. El cielo, es un lugar inin-
teligible. ¿Cómo sobrevivir al hueco que 
dejan los que ya no están? No sabemos 

Hasta 8 septiembre

REALIZAR EL ARTE 
OPERATIVO. DISEÑAR 

EL PORVENIR

La exposición plantea una revisión de la 
larga y compleja trayectoria artística de 
Josep Renau, a través de una selección 
de más de ciento cincuenta obras entre 
carteles, revistas, documentos y foto-
montajes realizados por este durante 
su etapa republicana, durante el largo 
exilio en México (1939-1958) y en la an-
tigua República Democrática Alemana 
(1958-1982).

IVAM Cada (c/ Rigobert Albors, 8).

EXPOSICIONES
ALCOY

X a S: 11 a 14 y 17 a 20 h, D: 11 a 14 h

12 de septiembre

LISÍSTRATA. OCCUPY
 ACRÓPOLIS

En esta obra los autores se han pregun-
tado si se puede meter una comedia 
dentro de una tragedia. No han preten-

agenda cultural
SEPTIEMBRE 20

24
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X = miércoles
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Toda la agenda completa a mediados de cada mes en nuestra publicación Salir por AQUÍ

dido acudir a la magia, ni a lo fantásti-
co, ni a lo fabuloso; se han dicho: “de 
acuerdo, no sabemos cuándo, ni cómo, 
pero sabemos que esto va a acabar muy 
mal para todos, así que empecemos por 
quitarnos importancia”.

Pero cuando esto sucede en medio de 
una guerra, ¿se puede hacer lo mismo? 
Esta Lisístrata es una joven universitaria 
que escucha el estallido de las bombas, 
su móvil pierde la conexión y deja de 

tener contacto con su familia y con el 
resto del mundo; pasa de Atenas en la 
Guerra del Peloponeso en el 420 a.C. 
a Mariupol en la Ucrania invadida por 
Rusia en 2022 d.C. Despeinada, herida, 
pero no sola.

Teatro Principal (pza. Chapí).
Entrada libre con invitación previa.

TEATRO
ALICANTE | J: 20:30 h

PANDATARIA
SEPTIEMBRE
13

Pandataria es una isla perteneciente al archipiélago de las Pontinas, mar Tirre-
no, y mide 1,54 km2. En la época de la dinastía Julio-Claudia las mujeres del im-
perio que no se adecuaban a las normas (adúlteras, poderosas, independientes, 
políticas) eran exiliadas allí para lavar la imagen de la autoridad. 

Julia la Mayor fue la primera y tras ella su hija y su nieta. La vida en el exilio en 
una isla tan pequeña y sin posibilidad de salir podía llegar a ser muy aburrida 
y asfixiante, pero Pandataria, como isla-prisión, llegó a representar el paraíso 
de los olvidados.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €  TEATRO

ALICANTE | V: 20:30 h



técnica pictórica y con cuatro temáti-
cas: flamenco, desnudos, paisaje urba-
no y cerámicas tradicionales, y se centra 
en los bocetos que el artista realizó en 
acuarela o tinta y que le sirvió para lue-
go realizar sus ya conocidos cuadros. 

Los bocetos del artista, de trazo rápido 
y escueto, tienen la virtud de captar la 
vida real en unas escenas pobladas por 
personajes en movimiento, como los 
bailarines de flamenco o los personajes 
de sus desnudos.

Espai d’Art La Casilla (avda. Emilio Or-
tuño, 25).

EXPOSICIONES
BENIDORM

V, S y D: 18 a 22 h

Hasta 30 septiembre

ATROCITATS LEGALS

La escultura de Moisès Gil se basa en el 
compromiso y la solidaridad. Observa a 
su alrededor y vive las crisis y devenires 
del ser humano. Con su trabajo quiere 
mostrar su particular forma de activismo 
y adhesión y, como artista, muestra la 
responsabilidad para expresar las vicisi-
tudes y contrariedades que conlleva el 
momento actual que padecemos. 

IVAM Cada.

EXPOSICIONES
ALCOY

X a S: 11 a 14 y 17 a 20 h, D: 11 a 14 h

nidad del poder a través de dos muje-
res antológicas: Isabel I de Inglaterra y 
María Estuardo, Reina de Escocia. Dos 
mujeres luchadoras y transgresoras. Dos 
mujeres que dependían una de la otra.

Teatro Principal.
Entrada: 10 a 20 €

TEATRO
ALICANTE | D: 19 h

Hasta 29 septiembre

AGUA Y PAPEL

La exposición está compuesta por boce-
tos en los que se utiliza el guache como 

15 de septiembre

DOS TRONOS, DOS REINAS

Dos reinas, Dos reinos… La lucha por 
un trono. Un encuentro imaginario que 
nunca existió. Una sentencia de muerte 
postergada. La feminidad y la masculi-

cómo. Solo que la vida pasa. A veces por 
soleá. Otras por bulería.

Teatro Calderón (pza. Espanya, 14).
Entrada: Consultar.

OTROS
ALCOY | S: 19 h

33º FESTIVAL INTERNACIONAL 
DE FOLKLORE Y DANZA

Teatro Chapí.
Entrada: 2 €

VILLENA | S: 19:30 h

MONSTRUOS. 
EL PRODIGIO DE LOS DIOSES

Hace más de dos mil años llegaron a la 
tierra las más temidas y fantásticas cria-
turas que el mundo jamás había visto. 
Estos seres maravillosos, diferentes al 
resto, más conocidos como monstruos, 
fueron temidos por los dioses, ya que 
ocupaban los lugares que ellos querían 
gobernar. 

Fue así como dio comienzo una guerra 
que llega hasta nuestros días, entre dio-
ses y monstruos, entre quienes mantie-
nen el orden y aquellos que, por el he-
cho de ser extraordinarios, lo alteran. 

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO
ALICANTE | S: 20 h

LA BELLA DURMIENTE (musical)
SEPTIEMBRE
15

La protagonista de la historia pensaba 
que las batallitas del abuelo siempre 
estarían ahí. Que le podría volver a 
preguntar, mil veces, la receta de la 
tarta de manzana, las fechas de los 
cumpleaños de los primos o los de-
talles del día que conoció a la abuela.

Pero la llegada de un diagnóstico in-
esperado hará tambalear los cimien-
tos de la memoria del abuelo y, con 
ellos, la necesidad de la nieta de sa-

ber más sobre el pasado de la familia. 
¿Cómo se conocieron el abuelo y la 
abuela? ¿Por qué era tan importante 
para ellos el cuento de ‘La bella dur-
miente’?

Teatro Municipal (pza. Miguel Her-
nández, 3).
Entrada: 8 €

NIÑ@S Y MÁS
TORREVIEJA | D: 19 h
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Ahora es el momento de estudiar 
idiomas en la EOI de Elche

El deseo de aprender idiomas está incorporado 
en nuestra naturaleza desde la infancia. Por ello, es 
natural que muchas personas sientan la inquietud de 
acercarse a esas otras formas de entender el mundo 
que son las lenguas. Puede que lo que inicialmente les 
atraiga sea la cultura, la música, la literatura, las cien-
cias o el deporte, pero intuyen que el instrumento que 
les abrirá la puerta a ese conocimiento es, sin duda, 
la lengua.

Satisfacer ese deseo no solo es una aventura apa-
sionante, sino que también tiene beneficios para nues-
tra salud mental. Nos mantiene activos, mejora nuestra 
cultura general, nuestra comprensión de otros pueblos 
y, por tanto, beneficia también nuestra convivencia en 
una sociedad diversa. Por tanto, aprender una lengua 
extranjera es sin duda una buena idea, algo que va a 
mejorar nuestra vida y que podemos abordar sin im-
portar la edad o la experiencia previa que tengamos.

Sin embargo, con la amplia oferta educativa dispo-
nible hoy en día, puede resultar difícil elegir la opción 
más adecuada. En este contexto, la Escuela Oficial de 
Idiomas de Elche se presenta como una alternativa ac-
cesible y con buena relación calidad-precio. Por ejem-
plo, un curso curricular de 120 horas puede costar 
alrededor de 90 euros, mientras que un curso comple-
mentario de práctica oral puede oscilar entre 22 y 45 
euros, según su duración.

La EOI de Elche, junto con sus dos secciones de 
Crevillente y Santa Pola, pone a disposición de la 

ciudadanía más de 6000 plazas para el aprendiza-
je de siete idiomas: alemán, árabe, francés, inglés, 
italiano, japonés y valenciano. Esta oferta desafía la 
todavía persistente creencia de que es muy difícil ob-
tener plaza en la escuela oficial, cosa que ocurría en 
el pasado, pero no en la actualidad.

La gran novedad del próximo curso será la diversi-
dad de modalidades lectivas, ya que, además de los 
cursos presenciales de los siete idiomas menciona-
dos, se ofrecerán cursos semipresenciales y en línea 
de los idiomas alemán, francés, inglés, italiano y va-
lenciano, cursos intensivos de inglés (que permiten 
avanzar a doble velocidad) y la oferta complementa-
ria habitual de destrezas orales, preparación de exá-
menes o aspectos culturales que se dará a conocer 
en septiembre. De modo que cada persona puede 
encontrar una opción que se ajuste a sus necesida-
des y circunstancias.

El actual proceso de admisión y matrícula es senci-
llo. Para inscribirse, es necesario acceder a la platafor-
ma de Conselleria, ADMINOVA, y participar en el pro-
ceso de admisión de EOI del 13 al 17 de septiembre. 
Los resultados de la admisión se conocerán el 20 de 
septiembre, momento en el que se puede formalizar 
la matrícula de forma telemática. Todos los detalles 
sobre este procedimiento están disponibles en la pá-
gina web de la EOI de Elche: portal.edu.gva.es/eoielx/

Durante los meses de septiembre y octubre se 
realizarán pruebas de nivel para el alumnado que ne-

cesite ubicar sus conocimientos antes de matricular-
se, tanto en la sede de Elche como en las secciones 
de Crevillente y Santa Pola. Asegurarse de estar en el 
nivel adecuado es fundamental para un aprendizaje 
eficaz.

Adicionalmente, tras la matrícula del alumnado 
adjudicado en septiembre, se abrirá un periodo para 
matricularse de forma presencial en las plazas de 
idiomas que queden vacantes y habrá oportunidades 
para realizar cambios de grupo, si es necesario.

A cualquier persona que esté considerando 
aprender un nuevo idioma, le diría que ahora es el 
momento de hacerlo, no sólo porque la oferta actual 
es diversa y accesible, lo que la convierte en una 
oportunidad que merece la pena aprovechar, sino 
porque sin duda encontrará mucho más de lo que 
espera, en términos de conocimiento, oferta cultural 
y crecimiento personal.

Para conocer más sobre la EOI de Elche, además 
de visitar la página web, recomendamos explorar 
nuestra revista anual digital y nuestro blog cultural 
(web eoi elx bajo la rúbrica ‘multimedia y cultura’), así 
como nuestros podcasts ‘Parlant d’idiomes’ y ‘A Ta-
ller Mountain’ (en ivoox), nuestro canal de telegram 
‘EOI_Elx’, nuestra página de Facebook ‘EOI Elche’ y 
nuestro canal de instagram ‘eoi.elx’.

Maita Cortés Quiles
Catedrática de alemán

Directora de la EOI de Elche





Carlos lópez 
En una zona estratégica de 

Santa Pola, en la avenida Blasco 
Ibáñez 25, abrió el Centro Óptico 
y Auditivo Gran Playa el 29 de 
marzo de 2004, y desde enton-
ces se ha ido adaptando a las 
últimas novedades en tecnología 
para llevar a cabo todo tipo de 
pruebas y estudios. 

Cuenta su gerente, Asunción 
Montiel Carbonell, que al princi-
pio se dudó en la ubicación del 
negocio, pero la realidad es que 
el establecimiento es visitado por 
locales y veraneantes. “Tenemos 
clientes de Madrid, del País Vas-
co, y que incluso vienen un par de 
días a Santa Pola exclusivamente 
para venir a la óptica”, explica la 
responsable.

Adaptándose al presente
Montiel explica que dispo-

nen de una máquina de realidad 
virtual para fabricar las lentes 
progresivas con más campo de 
visión del mercado. En el ámbito 
del diagnóstico remarca el tra-
bajo conjunto del Centro con un 
equipo de oftalmólogos que agili-
za los tratamientos médicos. 

A lo largo del 2024 se han lle-
vado a cabo numerosas acciones 

El Centro Óptico y Auditivo Gran Playa de Santa Pola continúa celebrando su aniversario con 
promociones para la vuelta al cole 

Se cumplen veinte años de cuidados en 
salud visual y auditiva 

con motivo del aniversario, cuen-
ta Asunción: “Nos lo hemos pasa-
do muy bien, no solo aplicando 
descuentos, si no promoviendo 
iniciativas en las redes sociales o 
incluso haciendo sorteos”. 

Gafas gratis para los 
pequeños 

El 9 de septiembre arranca 
una promoción que ofrecerá ga-
fas gratuitas para niños de hasta 
doce años. “Tiramos la casa por 
la ventana porque la campaña 
está enfocada a niños de infantil 
y primaria, una revisión y unas 
gafas gratuitas; estamos muy 
sensibilizadas con la salud visual 
infantil”, explica la gerente. Esta-
rá vigente hasta el 31 de octubre 
y se recomienda pedir cita. 

Esta iniciativa coincide con 
la vuelta al cole, por eso Montiel 
hace hincapié en los tratamien-

tos preventivos en edades de 
crecimiento: “Un niño no se va a 
quejar de su visión porque lo nor-
maliza, por eso la prevención es 
una garantía de futuro”. Es reco-
mendable que los niños tengan 
su agenda personalizada de revi-
siones periódicas. 

Cambio de hábitos en los 
niños 

Se ha detectado un uso ex-
cesivo de aparatos cómo tablets 
y móviles en edades muy tem-
pranas. El tiempo que los niños 
pasan con ellos es un factor im-
portante. Además, la distancia a 
la que colocan esos dispositivos. 
“Se recomienda que entre los ojos 
y la pantalla haya como mínimo la 
distancia de nuestro brazo”, acla-
ra la responsable del Centro.

Un paso importante para 
prevenir anomalías en la visión 

es el cambio de hábitos, añade 
Asunción: “Es recomendable que 
reduzcan el uso de las pantallas y 
sobre todo que salgan a la calle, 
al parque… Y, además, que acos-
tumbren a comer alimentos ricos 
en vitamina A, como la zanahoria 
o las espinacas”. 

El Centro Óptico y Auditivo 
Gran Playa cuenta con diferen-
tes pruebas enfocadas a los más 
pequeños y es un centro especia-
lista en tratamientos para frenar 
la miopía. Además, ofrece una 
amplia variedad de gafas de colo-
res y formas, irrompibles, de sol o 
magnéticas, que son esas lentes 
que se acoplan a la montura, te-
niendo dos gafas en una. 

Gafas de sol durante todo 
el año 

Es recomendable que los 
adultos utilicen gafas de sol du-

rante todo el año, no solo por los 
rayos UV, que son igual de per-
judiciales durante los 365 días 
y pueden causar daños irrepara-
bles, sino también para proteger 
del polvo o de otras partículas. 

La gerente del Centro añade: 
“Es muy importante que las ga-
fas de sol sean de óptica por la 
calidad, la garantía y la eficacia; 
no vale con que lleven el sello 
de la UE”. Montiel explica que es 
peor llevar gafas compradas en 
mercadillos, tiendas o bazares, 
que no llevar nada. 

El asesoramiento en una 
óptica lo hacen profesionales y 
tiene un servicio postventa. Exis-
ten gafas de sol especiales, para 
hacer deportes, determinados 
trabajos… “Que sean compradas 
en una óptica no significa que 
tengan un precio excesivo”, ma-
tiza. 

Asunción Montiel Carbonell 
quiere agradecer la confianza a 
su familia que siempre la ha apo-
yado; y a todo el personal profe-
sional que en algún momento 
le haya acompañado en estos 
veinte años. Además, quiere ex-
presar su satisfacción por la fide-
lidad de los clientes a lo largo de 
todo este tiempo.

Disponen de una 
máquina de realidad 
virtual para fabricar 
las lentes progresivas 
con más campo de 
visión del mercado

«Un niño no se va a 
quejar de su visión 
porque lo normaliza, 
por eso la prevención 
es fundamental»   
A. Montiel
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«Elx al Carrer 
tiene ya un público 
fiel que conoce la 
realidad de nuestro 
trabajo y nos apoya»

«Sigue habiendo 
gente que mira al 
artista callejero 
como si fuéramos 
indigentes que piden 
limosna»

«Nosotros 
reivindicamos la 
figura del artista en 
la calle»

M. Guilabert

Las calles de Elche vuelven 
a llenarse de arte, en una expre-
sión cultural que se realiza en la 
vía urbana en una nueva edición 
de Elx al Carrer. Después de die-
ciséis años este festival artísti-
co está más que consolidado, 
y hasta aquí llegan artistas de 
toda España para mostrar sus 
disciplinas. Cuentan con el apo-
yo del Ayuntamiento de Elche a 
través de un convenio reciente 
que garantiza su continuidad.

El arte callejero es una for-
ma de expresión urbana que 
transforma espacios públicos en 
escenarios de creatividad. Los 
artistas transmiten mensajes 
sociales, culturales y políticos, 
conectando con la comunidad 
de manera directa y accesible.

Cultura para todos los 
públicos

Esta forma de arte facilita 
el acceso a la cultura, llevando 
obras impactantes a las calles, 
y fomentando la participación 
en un entorno cotidiano. Más 
que simple decoración, el arte 
callejero es una voz colectiva 
que reivindica la identidad de 
los barrios, y despierta el diálo-
go social, desafiando las normas 
convencionales del arte.

Pablo Tortosa es uno de los 
organizadores de Elx al Carrer, 
que se celebra los días 6, 7, 12, 
13, 14 y 15 de septiembre.

La evolución de Elx al Carrer ha 
sido enorme y ya es mucho más 
que unos cuantos artistas que 
salían a la calle a mostrar su 
arte. ¿Os imaginabais que ibais 
a llegar tan lejos cuando comen-
zasteis?

En nuestros sueños, sí, pero 
la realidad es que era muy difícil 
llegar tan lejos. Hemos vivido de 
todo, incluso una pandemia que 
nos hizo frenar por obligación y 
valorar mucho más la libertad de 
la calle, y volver con mucha más 
fuerza.

Vuestro principal desafío es…
Siempre cuidar muy bien a 

los artistas para que se sientan a 
gusto, y conseguir que todas las 
disciplinas estén representadas.

Este año además tenemos 
el desafío de la ‘Lanzadera mu-
sical’. Una iniciativa que preten-
de sacar a la calle a nuestros 
artistas locales, especialmente 
cantautores y poetas que habi-
tualmente actúan en bares o si-
tios pequeños con poco público. 

Los artistas vuelven a salir a la calle en la XVI edición de ‘Elx al Carrer’

ENTREVISTA> Pablo Tortosa / Coordinador de Elx al Carrer (Elche, 19-agosto-1983)

«La calle no le pone barreras al arte»

Queremos que experimenten la 
sensación de actuar al aire libre 
y con mucho público. 

Pero el arte se tiene que recom-
pensar y los artistas tienen que 
cobrar, y pasar la gorra depende 
de la generosidad del público. 
¿En esto también habéis evolu-
cionado?

Sí. Gracias al Ayuntamiento 
de Elche contamos ya con un 
convenio y un presupuesto para 
que al menos los artistas cubran 
sus gastos, porque llegan desde 
muchos lugares de España. Aun-
que se sigue pasando la gorra no 
es suficiente, porque como dices 
dependes solo de la generosidad 
del público. Hay otro problema: y 
es que sobre todo la gente joven 
funciona solo con tarjeta y no 
suelen llevar dinero suelto en 
metálico.

De todas formas, Elx al Carrer 
tiene ya un público fiel que cono-
ce la realidad de nuestro trabajo, 
y que siempre está dispuesto a 
apoyarnos.

¿Qué disciplinas vamos a ver y 
con qué novedades nos sorpren-
deréis este año?

Disciplinas prácticamente 
todas. Danza, circo, música, poe-
sía, pintura, clown, teatro, aé-

reos, y todo ello complementado 
con talleres infantiles, con artis-
tas como Dulce Quesada entre 
otros, que se harán en el parque.

Y novedades son todas, por-
que cada compañía y cada artis-
ta trae un número nuevo con el 
que nos van a sorprender, y para 
lo que trabajan y ensayan mucho 
para que así sea.

¿Cuál sería el mensaje que os 
gustaría transmitir?

Nosotros reivindicamos la 
figura del artista en la calle. So-
mos un tipo de ocio alternativo, 
complementario al que se repre-
senta en teatros y otro tipo de 
recintos. Un evento festivo en el 
que hay trabajo artesanal en la 
calle con diversas disciplinas.

Pretendemos ser un entrete-
nimiento hacia todo tipo de pú-
blico, pero sobre todo el familiar.

Precisamente el público fami-
liar no siempre puede permitir-
se económicamente ir al teatro 
o a cualquier otro tipo de espec-
táculo. 

Exacto. Elx al Carrer facilita a 
muchas familias numerosas asis-
tir a muchos espectáculos, que 
de no ser así no podrían acceder 
a ello por el alto coste que les su-
pondría. Con nosotros si puedes 
aportar, aportas lo que puedes.

La calle no le pone barreras 
ni al arte ni a nadie, y te permite 
disfrutar y ver a los artistas muy 
de cerca.

¿La realidad de la calle es otra 
cuando no se actúa arropado 
por un festival?

Depende entre otras cosas 
de la ciudad. Yo he visto mucho 

arte de calle e influye mucho la 
corriente de público que asiste, 
y si están habituados a ver artis-
tas en la calle. En cualquier caso, 
vivir solo de actuar en la calle es 
muy duro, porque ya sabes que 
la gorra igual funciona que no, y 
eso crea bastante incertidumbre 
al artista.

También hay ciudades en 
las que ni siquiera te permiten 
trabajar en la calle. Luego tam-
bién si llueve y tenías preparado 
un espectáculo, ya no puedes 
trabajar. Pero bueno, hay mucha 
gente que recorre España de 
esta manera y vive de ello. Otra 
de las consecuencias, es que 
sigue habiendo gente que nos 
mira como si fuéramos indigen-
tes por el hecho de actuar en la 
calle y que pedimos limosna. Es 
pura ignorancia que aún existe, 
pero afortunadamente cada vez 
son menos.






